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DURANGO DGO.
“Hoy aquí reunidos en Durango

mandamos un mensaje claro a
todo el país: estamos unidos y
construiremos juntos el país que
tanto anhelamos. Los gobiernos
de coalición sí dan resultados,
porque hemos alcanzado metas
que eran inalcanzables. Ahora, los
duranguenses somos ejemplo
nacional de cómo se deben
defender los valores
democráticos, la libertad y de
devolver la confianza, la
seguridad, la tranquilidad y la paz
a nuestra gente”, subrayó el
gobernador Esteban Villegas al
rendir un informe de resultados
de su primer año de gestión ante
la estructura partidista.

“Debemos reafirmar nuestra
vocación de trabajo en equipo
para continuar dando resultados
en los próximos años a nivel
nacional, vamos por todo en el
2024”, subrayó el mandatario
estatal.

Dijo que aún hay mucho por
hacer, México nos necesita a
todos. Estamos por enfrentar una
nueva batalla que definirá el
futuro de millones de personas y
no tenemos que ser omisos; que
nadie se confunda, aquí vamos a
entregar buenos resultados. Aquí
vamos a dar la pelea en toda la
región. Aquí hay alianza y ¡aquí
vamos a volver a ganar!

Por su parte, la Coordinadora
nacional del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez aseguró
que para el Frente “lo que se hace
en Durango, con Esteban Villegas,
es importante subrayarlo y
tomarlo como referencia para lo
que queremos que suceda en todo
el país. Estamos construyendo
este frente porque nosotros
queremos un México distinto al
que hoy tenemos, pero para ello
requerimos estar todos en el
mismo camino, y no tengo duda
que en 2024 le vamos a decir no
a esos gobiernos que nos dividen
y sí, a esa forma de gobernar
donde todos participamos y
juntos tomamos las decisiones
por el bien de nuestro país”.

En un velaria de la Fenadu
repleta por ciudadanos,
militantes y simpatizantes del
Partido Acción Nacional, del
Partido Revolucionario
Institucional y del Partido de la

Revolución Democrática, que
brindaron respaldó a la gestión de
Villegas Villarreal, se anunció que
el Frente Amplio por México está
listo para el proceso electoral
2024.

Alejandro Moreno Cárdenas,
líder nacional del tricolor, al hacer
uso de la voz expresó, “hoy
estamos aquí en Durango para
respaldar el proyecto de gobierno
que encabeza Esteban Villegas,
orgullosamente priista, un
gobernante comprometido con la
gente. Hoy Durango es uno de los
estados más seguros del país, con
mejor atención a la salud, con
generación de empleos. Es por
ello que hemos venido las
dirigencias nacionales del PRI,
PAN y PRD, para respaldar la
gestión de Esteban, y
manifestarnos listos para el
proyecto de nación 2024 donde
todos somos importantes, donde
México nos necesita unidos”.

En tanto, Marko Cortés,
dirigente nacional del PAN,
manifestó que “lo que hicimos en
el PAN, PRI y PRD, en Durango
hoy vemos que fue la mejor
decisión que pudimos tomar:
impulsar a Esteban Villegas, para
la gubernatura de este estado,
donde ganamos juntos y
gobernamos juntos; no tenemos
duda de cuál es el camino a seguir
para que tengamos un gobierno
de coalición en el país, que vea
por todos y que gobierne para
todos”.

En tanto, Jesús Zambrano, del
PRD, resaltó que “Durango, es un
estado que nos ha demostrado
que la unidad siempre está por

encima de cualquier ideología
política. Aquí, hace un año ganó
la gente de Durango que impulsó
y promovió un Gobierno de
Coalición que ha dado resultados
palpables y contundentes con
Esteban Villegas. Esto lo
queremos replicar en todo el país
en 2024 con Xóchitl Gálvez como
líder de este proyecto que busca
rescatar a México y volver a la
unidad nacional”.

De esta manera, el Frente
Amplio por México continúa
fortaleciéndose en la entidad
duranguense y desde aquí se
envió un mensaje a todo el país,
invitando a los habitantes del
territorio nacional a sumarse a un
proyecto de nación donde todos
somos importantes, donde no
habrá divisiones ni ciudadanos de
primera o de segunda.

Vamos por todo en el 2024: Esteban Villegas
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DURANGO, DGO.
En una muestra conmovedora

de solidaridad y compromiso, la
presidenta de DIF Estatal, Marisol
Rosso Rivera, lideró la Primera
Campaña de Prótesis Oculares por
parte del Sistema Integral de la
Familia que abarcó todo el estado,
con el objetivo de brindar apoyo
a las personas de escasos
recursos, pero además, priorizar
la salud y calidad de vida de
quienes requiere del apoyo
solidario del gobierno de Esteban
Villegas.

Esta noble iniciativa ha
beneficiado de manera
significativa a la población
duranguense, en esta ocasión,
proporcionó ayuda a más de 80
pacientes provenientes de
municipios de Canatlán, Coneto
de Comonfort, Cuencamé, Súchil,
Gómez Palacio, Guadalupe
Victoria, Mezquital, Pueblo
Nuevo, San Dimas, Santiago
Papasquiaro, Vicente Guerrero y
Nuevo Ideal.

Esta Primera Campaña ha
impactado de manera
significativa, ya que brinda una
oportunidad invaluable a
aquellos que han experimentado
la pérdida de un ojo debido a
diversas patologías o condiciones
congénitas. Rosso Rivera, en
conjunto con el gobernador del
estado, Esteban Villegas, han

colocado la salud de los
duranguenses como una
prioridad, y gracias a las
gestiones realizadas, estas
prótesis oculares han sido
entregadas de manera gratuita y
a medida de cada usuario, con un
beneficio considerable de número
de pacientes.

La labor llevada a cabo durante
la campaña, que tuvo lugar del 16
al 20 de agosto del presente año,
contó con la destacada
participación de 14 médicos
especializados provenientes de la
UNAM. En una jornada intensa
estos médicos expertos, crearon
minuciosamente las prótesis
oculares, empleando métodos
artesanales que dieron como
resultado piezas únicas y
elaboradas, de forma que cada
beneficiario recibió una prótesis
adaptada a su rostro. Estas
prótesis no solo cumplen con una
función estética, sino que
también ayuda al usuario a que
de forma inmediata se reintegre a
la sociedad y mejore su calidad de
vida.

La presidenta de DIF Estatal,
Marisol Rosso, destacó que estas
prótesis oculares no solo
representan una solución física,
sino también emocional. “La
pérdida de un ojo puede afectar la
autoestima y la confianza de una
persona y esta Primera Campaña
de Prótesis Ocular, brinda a los

beneficiarios la oportunidad de
sentirse seguros y cómodos en su
propia piel una vez más”.

“Cuando estábamos en DIF
municipal conocí a este programa
en Sinaloa y pudimos apoyar a
pocos duranguenses, conocí a los
doctores de la UNAM y hoy, estoy
feliz de hacerlo realidad para el
beneficio de más personas aquí
en Durango”, compartió la titular
de DIF estatal. Esta campaña es
un ejemplo palpable de la
solidaridad y el impacto positivo
que se puede lograr cuando se
unen esfuerzos en pro de la salud
y el bienestar de la comunidad.

Hemos tenido la oportunidad de
adentrarnos en numerosos
relatos de valentía y superación;
sin lugar a duda, entre los
testimonios que más han
conmovido se encuentran los de
niñas y niños a partir de los tres
años, así como adultos con más
de 60 años de edad, agregó.

Cada historia de determinación
y coraje ha reforzado el propósito
de esta iniciativa del Gobernador
del Estado Esteban Villegas
Villarreal y de la presidenta de DIF
Marisol Rosso, recordándonos que
la esperanza y la oportunidad de
una vida plena no tienen límites
de edad. La emotividad y la
gratitud expresada por aquellos

que han obtenido sus prótesis
oculares han tocado los corazones
de todos los involucrados en esta
campaña, impulsando a

continuar trabajando
incansablemente por el bienestar
y la calidad de vida de la
comunidad duranguense.

Marisol Rosso emprendió
Primera Campaña de Prótesis
Oculares del DIF Estatal 
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DURANGO, DGO.

Que las niñas y niños
duranguenses tengan una
educación de calidad, en las
mismas circunstancias
equitativas, es una de las metas
de Toño Ochoa; por ello, esta
semana comenzará la entrega
de 30 mil mochilas.

Las “mochulas” están
pensadas en las familias más
vulnerables, para que sus hijos
tengan mejores condiciones en
el aprendizaje y con ello puedan
lograr todos sus sueños, recordó.

Toño Ochoa manifestó que
desde el inicio de su gobierno le
ha apostado por acciones que
favorezcan en la educación a
quienes menos tienen, por ello
también antes del inicio del ciclo
escolar entregó 4 millones de
pesos en becas. 

Igual que todos los apoyos
sociales y programas para
combatir el rezago, garantizó
que las “mochulas” beneficiarán
a quienes más lo necesitan, ya
que llegarán a zonas de mayor
vulnerabilidad.

Entrega de 30 mil "mochulas"
en zonas más vulnerables
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente del Partido de la

Revolución Democrática (PRD)
en el país, Jesús Zambrano
aseguró que la próxima elección
será sumamente complicada
debido a que se enfrentarán dos
grandes retos; uno será en la
elección de estado y el otro la
intervención del crimen
organizado.

Precisó que la elección de
estado estará orquestada por el
presidente de la República, con
una cargada de dinero y
utilizando programas y la
maquinaria del gobierno.

Y el otro reto, que preocupa, es
que será una narcoelección
donde el crimen organizado
intervendrá, especialmente en
algunas zonas del país.

El líder del PRD señaló que el
Frente Amplio terminó
exitosamente la determinación
de quién será su candidata, sin
problema y eso los hace una
opción fuerte y preparada para
enfrentar los retos que vienen
en el 2024.

"Vemos que existe un doble
reto, primero que será una
elección de estado y sí se
advierte que habrá una
narcoelección... corremos el
riesgo a nivel nacional y
especialmente en algunas

regiones donde irrumpirá la
participación del crimen
organizado ", recalcó.

Afortunadamente en el partido
de enfrente existe una clara
división y no salió bien de su
proceso de selección de
candidata, lo han denunciado
desde adentro de sus propias
filas.

INMINENTE QUE LA GENTE
DEFIENDA LA DEMOCRACIA 

El presidente del PRI nacional,
Alejandro Moreno reconoció
complicada la próxima elección
presidencial, porque se enfrenta
a una elección de estado donde
usarán toda la maquinaria del
gobierno federal.

Dijo que además de recurrir a
organismos internacionales y a
las denuncias correspondientes,
lo más importante será que a la
gente reaccione y se dé cuenta y
defienda la democracia de su
país.

México se enfrentará a un doble
reto, una elección de estado y
narcoelección

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
"Marcelo debe estar en el Frente

Amplio por México si de verdad
está molesto por el juego
tramposo, fraudulento que le
hicieron en Morena, coincidieron
los presidentes de los institutos
políticos PAN-PRI-PRD, quienes
estuvieron en Durango para
presenciar el informe social del
gobernador Esteban Villegas.

El presidente nacional del
Partido Acción Nacional (PAN),

Marko Cortés le pidió "dar un
paso al frente y sumarse al
proyecto del PAN-PRI-PRD”.

Presumió la verdadera
democracia del frente opositor y
afirmó que Xóchitl Gálvez será la
pieza que le gane a morena.

"Yo ya le he dicho a Marcelo con
mucha claridad que, si realmente
está molesto con el presidente y
con Morena, dé un paso al frente",
subrayó el dirigente albiazul.

Sin embargo, los presidentes
políticos también recalcaron que
si Marcelo determina irse con

Movimiento Ciudadano, entonces
estará claro que desde el principio
fue una estrategia para tratar de
debilitar al proyecto del Frente
Amplio, pero además que MC
sería utilizado para hacer el
trabajo sucio al gobierno federal
en la próxima elección.

Indicó que aunque Movimiento
Ciudadano se prestara para esto y
el excanciller se sumara como
candidato al partido naranja, no
lograrían generar un
debilitamiento, ni dividir al Frente
Amplio por México.

Marcelo debe estar en el FAM, que
dé un paso al frente y se sume

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La virtual candidata del Frente

Amplio por México, Xóchitl
Gálvez vez en su visita por
Durango resaltó el gran reto que
representa la pobreza extrema
que se vive en zonas como el
Mezquital en Durango, además
dio un voto de confianza al
nearshoring y a las posibilidades
grandes que tiene Durango de ser
el punto donde se coloquen
inversiones chinas.

La política estuvo en Durango
para presenciar el informe social
que dio el gobernador del estado,
Esteban Villegas a la militancia de
los tres partidos coaligados, PAN-
PRI-PRD, recordando que este es

el primer gobierno que emanó de
la coalición Va por México, hoy
consolidada como Frente Amplio
por México.

En su participación, la virtual
candidata anotó que desde 1996
ha visitado Durango y tiene claro
que existen grandes retos en los
que se está trabajando en este
gobierno, como el abatimiento de
la pobreza extrema que se vive en
la zona indígena, particularmente
se refirió al Mezquital, Durango.
En ese aspecto recalcó lo que se
hizo en gobiernos anteriores, sin
embargo, también subrayó que se
requiere la voluntad del gobierno
federal. Resaltó que Durango
tiene grandes oportunidades a
través la atracción de inversiones,

especialmente de China, a donde
recientemente viajó el
gobernador de Durango, en la
intención de aprovechar el
momento que se vive a nivel
mundial donde México tiene
grandes posibilidades de asentar
empresas internacionales
especialmente de ese país y
resaltó las "palomitas" que tiene
Durango en materia laboral, agua
y generación de energías limpias.
Durango tiene una excelente
posición para ello.

Aprovechó para mencionar la
autopista Durango-Mazatlán que
también fue producto de
gobiernos del PRI.

ASÍ RECIBIÓ DURANGO A LA
VIRTUAL CANDIDATA 

Con un lleno total en la Fenadu,
así recibió Durango a la virtual
candidata del Frente Amplio por
México en la elección presidencial
2024. La política se reunió con la
militancia de los tres partidos

coaligados, PAN-PRI-PRD.
En el evento estuvieron los tres

líderes nacionales de estos
partidos, el anfitrión, fue el
gobernador de Durango, Esteban
Villegas Villarreal.

Acabar con pobreza indígena y oportunidades de
nearshoring, destaca Xóchitl Gálvez para Durango
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DURANGO, DGO.
Con el inicio del tercer año de la

sexagésima novena legislatura, el
compromiso será mayor con el
medio ambiente, afirmó la
diputada Jennifer Adela Deras, al
convocar a todos los legisladores
locales para que el proceso
electoral no afecte el trabajo
parlamentario.

“Estamos frente a una
oportunidad como legisladores
para dar cumplimiento a lo que la
ciudadanía nos exige y hacer
valer nuestra palabra de abordar
los temas pendientes”, dijo la
legisladora al realizar su
posicionamiento a nombre del
PVEM.

Consideró que durante este
tercer año, los legisladores están
obligados a involucrarse con la
dinámica social “debemos hacer
a un lado nuestras diferencias
políticas para aportar soluciones
a los problemas que afectan a
todos los duranguenses”.

La legisladora recordó que los
dos años anteriores han dejado
en manifiesto que con madurez y
voluntad, es posible construir,
avanzar y llegar a acuerdos. Por
tal motivo, la legisladora por el
Verde Ecologista hizo la
invitación a sus compañeros a
realizar políticas a favor de la
sociedad y no pensando en
intereses particulares.

“Somos representantes de todos
los duranguenses, desde nuestros
niños, niñas, jóvenes,
profesionistas, obreros, adultos
mayores, indígenas, personas con
alguna discapacidad, hombres y
mujeres, que piden se les respete
y que mejor manera de hacerlo
que cumpliéndoles con nuestro
trabajo”.

Expresó que desde el Congreso
se buscarán los mecanismos
necesarios para que los grupos
minoritarios de la sociedad,
accedan a más derechos y
oportunidades.

“No nos distraigamos de
nuestra responsabilidad por el
proceso electoral en puerta que se

iniciará el próximo primero de
noviembre, pues quienes aspiren
a participar en él, deben respetar

a la ciudadanía”, concluyó la
legisladora por el Verde
Ecologista.

Protección al medio ambiente
debe seguir: Jennifer Deras 

DURANGO, DGO
La disciplina financiera que se

ha alcanzado a un año del
gobierno de Esteban Villegas
Villarreal permitirá alcanzar los
objetivos planteados durante los
seis años de la administración
estatal y que están plasmados en
el Plan Estatal de Desarrollo,
afirmó el coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, Alejando
Mojica Narváez.

“Se nos dijo muy claro, la
prioridad es poner orden
financiero, trabajando y cuidando
el dinero de la gente y así tener
muchos beneficios para todos los
duranguenses”, puntualizó el
legislador al hacer uso de la
palabra en la máxima tribuna del
estado.

A un año de camino de la
administración estatal, aseguró
que todos los duranguenses
vivimos en un Estado seguro y
con una restructuración de los
servicios de salud pública, ya que
gracias a las acciones
emprendidas ya se cuenta con
médicos y especialistas en las
comunidades más pequeñas y
alejadas.

“Esteban Villegas tiene una
visión clara para que las familias
duranguenses tengan mejores
condiciones de vida e impulsar el
desarrollo del Estado”,

puntualizó.
En relación a la educación de

nivel básico, Mojica Narváez
destacó la entrega de los
uniformes y útiles escolares, lo

cual brinda igualdad entre todos
los alumnos de Durango, sin dejar
de mencionar las aulas digitales
que son una herramienta en el
proceso de enseñanza-

aprendizaje.
“Se siguen los objetivos

planteados en el Plan Estatal de
Desarrollo que ejecutará la
presente administración. Estamos

listos para trabajar de manera
conjunta con el gobernador
Esteban Villegas Villarreal”,
expresó durante la sesión
ordinaria.

Disciplina financiera permitirá alcanzar
objetivos en los 6 años de gobierno
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Jaime Mijares Salum, presidente
de la Asociación de Hoteles y
Moteles de Durango expuso que
estarán trabajando con el
ayuntamiento para impulsar un
proyecto en el centro histórico
que favorecerá al turismo; esto
implicaría un cambio en las rutas
de transporte, entre otras cosas.

El líder explicó que es
indudablemente un proyecto
ambicioso, pero que, daría un giro
al rostro del centro histórico y
pensaría más en la materia
turística y en la funcionalidad del
espacio para todos.

Destacó que sería muy probable
que las rutas de transporte se
modificaran en la misma forma

en la que operaron durante la
pandemia.

Agregó que también se planea
aprovechar los espacios para

tomar el detonar el comercio
ordenado ir a ofrecer
oportunidades gastronómicas.

Este proyecto está encabezado

por dependencias como
Desarrollo Urbano y Obras
Públicas del municipio, pero
también contempla la

participación y el apoyo de la
iniciativa privada a través de los
sectores que tienen que ver con
servicios y turismo.

Hoteleros impulsan proyecto
del centro histórico
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Llevan el
programa de
lentes a las
comunidades

DURANGO, DGO.

En atención a la salud visual de
los y las duranguenses, Toño
Ochoa llevó el programa de lentes
a bajo costo a la zona rural, en
donde decenas de personas ahora
ven mejor. 

La Ferrería, 5 de Mayo, 27 de
Noviembre y Chupaderos, son los
poblados a los que ha llegado este
beneficio, a través de la
subdirección de Atención a la
Juventud, del Instituto Municipal
para el Desarrollo Humano y
Valores.

Hay una alta demanda de este
programa, por ello seguirá
extendiéndose y apoyando a
duranguenses de todas las
edades, indicó.

Giovanni Rosso Güereca,
director del Instituto, precisó que
han sido casi 600 duranguenses
beneficiados hasta el momento,
incluyendo el examen de la vista
gratuito y los lentes, que pueden
costear en partes, ya que la
instrucción de Toño Ochoa es que
todo y toda duranguense mejore
su salud visual y con ello su
calidad de vida.



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

Comerciantes
alzan para
verbena del 15
de septiembre

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de Cámara

Nacional de Comercio en Pequeño
(Canacope), Beatriz Zamora
señaló que esperan que se les dé
oportunidad de participar en la
verbena del 15 de septiembre en
la plaza de Armas, hasta el
momento existen 10 solicitudes
extendidas a la autoridad.

La líder del pequeño comercio
manifestó que se han tenido ya
acercamientos con la autoridad, a
fin de que se les dé la
oportunidad de participar en la
verbena popular que se coloca en
la plaza de Armas de manera
tradicional para el festejo del Día
del Grito.

Recalcó que ya se hicieron las
solicitudes correspondientes y
suman una decena en un primer
corte, pero no se descarta que
puedan sumarse algunas otras en
las próximas horas o días.

Indicó que se está cumpliendo
con todos los requisitos para
obtener los permisos que otorga
la comisión de actividades
económicas del Cabildo, llamando
a la necesidad que tiene el
pequeño comercio formal de que
se le den prioridades, por encima
de los informales y sobre todo de
aquellos que vienen de otras
entidades a hacer Comercio en
Durango y representan una
competencia inequitativa para los
duranguenses.

DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina y

Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
(FAMEN-UJED) da un gran paso
hacia la excelencia educativa con
el inicio de la construcción del
“Centro médico de aprendizaje
clínico y de Atención a la
comunidad”. Este proyecto,
apoyado por el rector Rubén Solís
Ríos y liderado por el director
Antonio Sifuentes Álvarez,
representa un hito en la
formación médica y de nutrición
de la institución.

El centro se extiende por un área
de aproximadamente 240 m2,
contará con instalaciones de

última generación que incluirán
cinco consultorios médicos y de
nutrición, sanitarios, áreas de
bodega y recepción, y un espacio
innovador destinado a la
evaluación clínica de los
estudiantes mediante el proceso
de Examen Clínico Objetivo
Estructurado (ECOE), que son
evaluaciones de punta que
permitirán continuar con la
acreditación internacional de la
Facultad. Además, se destaca la
creación de plazas de servicio
social (cinco matutinas y cinco
vespertinas), proporcionando a
los alumnos una invaluable
oportunidad de aplicar sus
habilidades y conocimientos al

servicio de la comunidad.
Este proyecto refleja la visión

estratégica de la FAMEN-UJED
delineada en el Plan de Desarrollo
2018-2024. El director Sifuentes
Álvarez resalta que este centro
será "un eslabón fundamental
hacia la excelencia", permitiendo
a los estudiantes transitar de la
teoría a la simulación y,
finalmente, al aprendizaje clínico.

El rector Rubén Solís Ríos
reconoció la importancia de este
proyecto, subrayando que se
financiará con fondos generados
por la propia Facultad,
evidenciando una administración
eficiente y visionaria. La inversión
estimada es de $3 307 769.64

(Tres millones trescientos siete
mil setecientos sesenta y nueve
pesos con sesenta y cuatro
centavos). Solís Ríos celebró la
ubicación estratégica del centro,
lo que facilita el acceso a la
comunidad y fortalece el vínculo
entre la Universidad y la sociedad.

El inicio de este proyecto contó
con la presencia de importantes
figuras como Mayra Cabello

Amaya, responsable de la obra y
ganadora de la licitación y Óscar
Arturo Díaz, coordinador de obras
de la UJED. Además, se sumaron
jefes de departamento, docentes,
alumnos, personal administrativo
y representantes estudiantiles,
quienes celebraron juntos este
significativo avance en la
formación de excelencia que
ofrece la FAMEN.

La UJED impulsa la formación médica con un nuevo
centro de aprendizaje clínico

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales
consideró viable sobre la
posibilidad de trasladar el
nacimiento navideño a la
Fenadu, siempre y cuando se
ofrecieran otros atractivos y se
dé oportunidad a empresas

locales para llevar sus servicios
como plus.

Ante la posibilidad que ha
señalado el ayuntamiento a
través de la regidora Malena
González de trasladar el
nacimiento navideño del parque
Guadiana hacia el espacio de la
Feria Nacional Durango, la líder
empresarial consideró que es un
proyecto que suena viable, sin
embargo, habría que tener otras

particularidades como generar
atracciones que hagan factible
que los duranguenses vayan
hasta la feria para admirar en el
nacimiento.

Con lo anterior se refirió a
atracciones adicionales para que
las familias puedan disfrutar
actividades y también disfrutarlo
de productos o servicios.

Lo ideal es que se diera
oportunidad a empresas locales

para que se instalen y oferten
sus productos y sus servicios en
esta área, con motivo de las
fiestas navideñas.

Es una propuesta apenas, pero
se espera se vaya perfeccionando
en las próximas semanas para
que en diciembre pueda darse
una buena opción a los
duranguenses y a quienes visitan
la ciudad en esta temporada,
apuntó Gaucín.

Podría ser viable trasladar
"nacimiento" a la Fenadu



DURANGO, DGO.
El rector Rubén Solís Ríos tomó

protesta a los docentes Linda
Verónica Adame Amador, como
secretaria académica y César
Muñoz Carranza en el cargo de
secretario administrativo de la
Escuela de Pintura, Escultura y
Artesanías, con lo que se suman
al cuerpo directivo que encabeza
la maestra, Claudia Goretti
Moncisvais Martínez. En el
mismo acto, el guía universitario
entregó diez equipos de cómputo
para fortalecer el trabajo y buen
funcionamiento de la unidad
académica.

Tras visualizar que la Escuela de
Pintura tiene áreas de
oportunidad que se deben
aprovechar para resurgir y
prosperar como en sus mejores
tiempos, Solís Ríos se

comprometió a apoyar todos los
proyectos que la comunidad del
plantel tenga pensado llevar a
cabo, “ya que tanto la Escuela
Superior de Música como la de
Pintura son tan importantes
como todas las Facultades que
tiene la Universidad”, subrayó. 

En ese sentido, el líder
universitario dijo que está
dispuesto para apoyar el proyecto
de la creación de una maestría,
que por el cambio de dirección en
la escuela se interrumpió, pero
hay que retomarlo, porque es una
buena oportunidad para que la
escuela tenga un programa de
posgrado, dijo.

“En lo particular, tengo la
intención de que los talleres
vuelvan a funcionar, porque a mí
me tocó ver funcionar el taller de
vidrio soplado, el de barro, así
como el de cerámica. En ese

tiempo la escuela era muy
próspera, por eso cuenten con el
apoyo de la Rectoría para todos
los proyectos que ustedes quieran
llevar a cabo”, sentenció. 

Claudia Goretti Moncisvais
Martínez, por su parte, reconoció
la importancia de la escuela no
sólo para la Universidad o la
ciudad, sino como un referente
cultural para el estado. Afirmó
que, a pesar de la reciente
renovación administrativa, ha
sentido el total apoyo de la
Rectoría y está segura de que, en
conjunto, se cumplirán muchos
de los objetivos que tienen en
mente. Resaltó el papel de los
egresados que han forjado un
nombre en el ámbito cultural y
cómo los equipos electrónicos
recibidos fortalecerán aún más el
trabajo y funcionamiento del
plantel.

DURANGO, DGO.
“Un duranguense nunca deja

solo a otro duranguense”,
expresó Guadalupe Ochoa
Rodríguez, presidenta del DIF
Municipal, al apoyar a pacientes
del Centro Estatal de
Cancerología (Cecan) con
diversos artículos, como
pañales.

La directora de administración
del Cecan, Alejandra Peynado; y
la presidenta de su Patronato,
Priscila Güereca, recibieron los
insumos, que serán de gran
ayuda para las y los
duranguenses que atienden por

diversos tipos de cáncer. 
“Esto es un gesto solidario que

se suma a una serie de acciones
emprendidas por el DIF
Municipal y que muestran que
realmente Toño Ochoa ayuda a
quienes más lo necesitan”,
reconocieron.

La presidenta del DIF
Municipal llevó paquetes de
pañales, esenciales para la
comodidad y el bienestar de las
personas en tratamiento, y
reiteró el compromiso de Toño
Ochoa de hacer equipo para
mejorar la calidad de vida de la
comunidad duranguense.

LOCAL10 LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La virtual candidata del Frente

Amplio por México, Xóchitl
Gálvez señaló que están a la
espera de que en las próximas
horas, Marcelo Ebrard tome una
definición respecto a la ruta que
seguirá luego de haber sido
rechazado por Morena.

Dijo que ya se tendieron los
puentes con Marcelo Ebrard para
dialogar y ver la posibilidad de
sumar, tanto él, como el gran
equipo que tiene.

"Todos vimos que hubo una
cargada a favor de la
coordinadora de la 4t, donde
descaradamente fue una cargada
de dinero a su favor con cientos

de espectaculares, que el INE
debe auditar y contemplar como
gastos de precampaña”, señaló.

Por ello se tiene abierta la
puerta y solo se espera conocer
¿qué es lo que quiere Marcelo,
aquí ya existe una candidatura,
no sabemos si Movimiento
Ciudadano le ha ofrecido una,
porque lo que él quiere es una

candidatura”, remarcó Gálvez.
PREPARADA PARA

ENFRENTAR ELECCIÓN DE
ESTADO

En la elección a la presidencia de
la República, también habrá una
carga similar a la que se le hizo
Marcelo donde se va a utilizar la
maquinaria del gobierno federal
para tratar de ganar la jornada,

pero "estoy preparada para eso",
aseguró Gálvez.

Aprovechó para urgir la
intervención del Instituto
Nacional Electoral y evitar
cuestiones que están fuera de la
ley y considerar incluso los
grandes espectaculares que se
colocaron a favor de la ahora
coordinadora de la 4t.

Tendidos los puentes y la puerta abierta para
Marcelo en el FAM, esperan definición: Xóchitl 

Cuentan con todo el apoyo
pacientes de Cancerología:
DIF Municipal

Rubén Solís Ríos tomó protesta a
nuevos funcionarios de la EPEA
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DURANGO, DGO.
Con la participación de 58

cortometrajes, el gobierno de
Esteban Villegas entregó el
premio a los ganadores del
Décimo Concurso Estatal
Transparencia en Corto 2023 a
los jóvenes que presentaron los
mejores proyectos bajo el tema
“Vigilancia ciudadana para
prevenir la corrupción”, ante
cientos de estudiantes en el
Teatro Victoria.

La secretaria de la Contraloría
del Estado (SECOED), Tania
Julieta Hernández Maldonado,
explicó que este certamen se
realiza en coordinación con el
Instituto de Cultura del Estado
(ICED) y es un espacio de
expresión dirigido a promover
la participación activa de los
jóvenes sobre la cultura de la
transparencia y la rendición de
cuentas como mecanismo de
combate a la corrupción.

“Como nunca hubo
participación de los jóvenes,
hubo 58 cortometrajes, habla de
la confianza que tienen en el
gobernador, que recuperemos la
confianza de la gente y que
mejor que en ellos, el
gobernador Esteban está
impulsando a la juventud
buscando fuentes de empleo,
yendo a todos lados para traer
inversiones, de trabajo bien
remunerado, que sí haya trabajo
en Durango y no se tengan que
ir a otros estados, no queremos
ser exportadores de cerebros”,
dijo.

La competencia se dividió en
dos categorías, de 15 a 18 años
y de 19 a 25 años. Los premios
fueron 15 mil, 20 mil y cinco mil
pesos para los primeros,
segundos y terceros lugares,
respectivamente. Los ganadores
del primer escaño participarán
en el Concurso Nacional de
Transparencia en Corto
convocado por la Secretaría de
la Función Pública y la Comisión
Permanente de Contralores
Estados- Federación (CPCE-F),

donde el año pasado se obtuvo
un tercer lugar nacional.

“Vi el concurso como una gran
oportunidad para mostrarle al
mundo lo que yo sé hacer,
ayuda a la conciencia sobre la
corrupción, me parece bien que
haya inversión, ha sido
positivo”, expresó Francisco
Andrés Rosales Briseño,
alumnos del CBTIS 110 y
ganador del primer lugar en la
Categoría de 15 a 18 años con el
cortometraje "Ecos de
transparencia".

Andrea Yolanda Delgadillo
Aguilera, primer lugar de la
Categoría de 19 a 25 años con el
corto “Honestidad en Pañales”
por la Universidad Politécnica
de Gómez Palacio, dijo, “es un
gran apoyo para nosotros los
artistas e México, a veces no se
siente apoyo de amigos,
familiares y de la sociedad, estos
concursos nos ayudan a que la
creatividad y la imaginación
sigan en pie”.

Estuvieron presentes en la
ceremonia Francisco Javier Pérez
Meza, director del Instituto de
Cultura del Estado (ICED);
Martha Hurtado Hernández,
coordinadora general de
Transparencia del Poder
Ejecutivo; Blanca Estela Castro
Torres, presidenta de
COPARMEX; Miguel Reyes
Ramírez, comisionado
responsable de la DGETI en el
Estado de Durango; Paulina
Elizabeth Compeán Torres,
comisionada presidenta del
IDAIP y el jurado calificador.

También estuvieron presentes
los rectores y directores de las
instituciones educativas que
apoyaron a sus estudiantes para
participar en el concurso del
Sistema COBAED, de la
Universidad Tecnológica de La
Laguna Durango, del CCH
Siberia, ByCENED, alumnos de
los CBTIS 89, 130, 110, CECyTED,
Universidad Politécnica de
Gómez Palacio y del CONALEP
en el estado de Durango.

Gobierno promueve entre jóvenes
mensajes de prevención a la corrupción 

DURANGO, DGO.

El gobierno de Esteban ha dado
grandes resultados en el tema de
salud, educación, seguridad e
inversiones a un año de trabajo,
manifestó la diputada local por el
Partido Revolucionario
Institucional (PRI) Gabriela
Hernández López, al destacar
junto a legisladores, regidores,
dirigentes y militantes del
tricolor, que el gobernador y su
esposa Marisol Rosso, atienden
las necesidades más sensibles de
la población. 

A un año de gobierno, la crisis
financiera está equilibrada, la
economía del estado está mejor,
se han entregado en tiempo y
forma las participaciones a los
municipios; la promoción para
que vengan empresas a instalarse
con empleos bien remunerados y
que Durango sea más seguro,
refrenda el trabajo del
gobernador y el compromiso que
tiene con los duranguenses,
consideró por su parte el
diputado del PRI, Ricardo López
Pescador. 

Cristian Mijares, presidente del
Comité Municipal del PRI en
Gómez Palacio, reconoció que este
año el trabajo de Esteban al frente
de la Administración Estatal es
impresionante, “aunque se

recibió el estado en números
rojos, Esteban ha sacado a la
entidad del problema financiero,
además se han implementado
acciones para que los
duranguenses salgan adelante”,
añadió al reiterar su apoyo y
compromiso de trabajar de la
mano por el bienestar de las
familias.

Por su parte, los regidores
Fátima González Huizar y Pedro
Silerio García, coincidieron en
que, a pesar de ser un año con
complicaciones financieras, se
han tenido apoyos en rubros
como el campo con entrega de

semilla de avena y suplemento
para ganado, además del impulso
a la salud que está llegando a
donde nunca antes habían tenido
estos servicios.

Alicia Gamboa, síndica
municipal y militante del PRI,
felicitó al gobernador por su
primer año de trabajo, y comentó
que Durango, con Esteban
Villegas, tiene mucho futuro y le
va a cumplir a los duranguenses,
porque es un hombre visionario y
comprometido, “creemos en él,
confiamos en él y vamos a
trabajar de mano para que al
estado le vaya bien”, finalizó.

Con Esteban ahora hay mejores
servicios de salud, educativos y
seguridad: priístas
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GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Se llevó a cabo la reunión para

afinar los detalles de lo que serán
las actividades y evento de
apertura de “Octubre mes del
Desierto Chihuahuense” del cual
Gómez Palacio será sede, por lo
que a través de la Dirección de
Medio Ambiente y Ecología, se
convocó a este encuentro donde
participaron 30 dependencias de
los tres niveles de gobierno.

Carlos Rosales Arcaute titular de
Ecología y Medio Ambiente,
señaló que hace más de 24 años
los municipios que conforman la
Comarca Lagunera fueron
convocados por el Fondo Mundial
para la Naturaleza (WWF) para
realizar actividades en pro de la
conservación del desierto
Chihuahuense, que se considera
el más importante del Continente
Americano y el segundo del
mundo; de ahí que gracias a esta
convocatoria se instituyó
“Octubre mes del Desierto
Chihuahuense”, conmemorando
esta fecha con diversas
actividades durante todo el mes.

“El tema del medio ambiente es
una de las prioridades de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, quien busca brindar
a los gomezpalatinos espacios

reforestados y con el menor grado
de contaminación posible”,
comentó Rosales Arcaute.

Explicó que estas actividades
tienen como objetivo dar a
conocer el ecosistema donde
vivimos, así como los recursos
naturales que nos brindan y la
riqueza biológica que posee.

En esta ocasión le correspondió
al municipio de Gómez Palacio ser
sede de las celebraciones, con el
lema “Unidos por un desierto
chihuahuense, sin contaminación
por plásticos”, donde colaboran
empresarios, académicos,
activistas y ayuntamientos.

Gómez Palacio, sede de “Octubre
mes del Desierto Chihuahuense”



LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LA LAGUNA

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Unidad Móvil del Sistema

para el Desarrollo Integral de la
Familia (DIF), acudió al ejido El
Nuevo Barro, donde se ofrecieron
52 atenciones a la población en
situación vulnerable, tanto de esa
comunidad rural como de otras
comunidades aledañas.

Se trata de servicios que se

otorgan de manera gratuita a la
ciudadanía por indicaciones de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, en apoyo a la
economía de los gomezpalatinos,
señaló Brenda Calderón Carrete,
titular del organismo
descentralizado.

En la plaza principal del referido
ejido, se dieron cita vecinos de las

comunidades Nuevo Barro, Barro
40 y Barro 33, para solicitar
diversas gestiones que tienen que
ver con otras vertientes.

La titular del DIF recordó a los
presentes, el interés que siempre
ha tenido la presidenta municipal
por atender a la población
vulnerable, no solo del sector
urbano, sino también del rural.

“Hemos traído para ustedes la
revisión oftalmológica, dental, así
como asesoría jurídica, además
de atención por parte de personal
de grupos vulnerables en caso de
solicitar una silla de ruedas,
asistencia social; el programa de
gastos funerarios; así como una
cortesía de parte de la alcaldesa
para todos ustedes: Dos litros de

leche por persona y una bolsa
conteniendo diversas verduras”,
detalló. Al finalizar, se
contabilizaron 52 atenciones, 20
cortes de pelo; cuatro asesorías
jurídicas; 12 consultas dentales y
16 consultas oftalmológicas.
Además de que se vendieron 40
despensas a muy bajo costo y se
les obsequió ropa en buen estado.

Unidad Móvil del DIF GP lleva servicios
gratuitos a comunidades rurales



Infobae

El presidente Andrés Manuel
López Obrador denunció en Chile
que existe una campaña en su
contra por parte de medios de
comunicación.

“Sin el apoyo del pueblo no
habríamos podido resistir la
intensa campaña en contra
nuestra por parte de los medios
de información, los medios de
manipulación, expertos en la
calumnia, y repito, en la
manipulación”, dijo desde el
Palacio de La Moneda en Santiago
de Chile, junto a su homólogo
Gabriel Boric.

Tomando como ejemplo al

expresidente chileno Salvador
Allende, el mandatario mexicano
defendió su estrategia política de
“por el bien de todos, primero los
pobres”, que resaltó, ha servido
para reducir la pobreza y
desigualdad en México.

En su mensaje, López Obrador
recordó que estudiaba en la
UNAM cuando ocurrió el golpe de
Estado de 1973 en Chile, suceso
que afirmó, lo impactó y marcó.

Calificó al entonces presidente
Salvador Allende como el
dirigente extranjero al que más
admira por haber elegido un
camino diferente al de las armas.

“Él era un pacifista, por eso,
aquello fue (el asesinato de

Allende) un crimen horrendo…
La traición de Augusto Pinochet
fue abominable y es una mancha
que no se borra ni con todo ni con
toda el agua de los océanos”,
consideró.

El presidente Gabriel Boric, por
su parte, agradeció a México su
solidaridad para con Chile en los
momentos en que su gente más
lo ha necesitado.

Destacó que la historia de
ambos países está
“profundamente entrelazada” no
solo en materia económica sino
también a nivel cultural y social.

Reconoció también el trabajo de
Alicia Bárcena como embajadora
de México en Chile y a las Fuerzas

Armadas por su cooperación para
el combate de los incendios que
azotaron al país a inicios de año.

“Su visita, presidente, con el
motivo de la conmemoración de
los 50 años del golpe de Estado,
es una muestra concreta de esta

historia que nos une y de su
compromiso con el
fortalecimiento con la democracia
en América Latina y del interés
mutuo en seguir trabajando en
los beneficios de nuestros
pueblos”, refirió.
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AMLO denuncia en Chile campaña en
su contra de medios de comunicación

Agencias
México y Chile refrendaron su

amistad y cercanía pese a ser
países lejanos, por el vínculo que
significó el asilo de miles de
chilenos perseguidos por el
régimen militar de Augusto
Pinochet.

Los presidentes de México,
Andrés Manuel López Obrador; y
de Chile, Gabriel Boric, tuvieron
una jornada en la que
reconocieron el legado del exilio
de chilenos en México auspiciado
por el entonces embajador,
Gonzalo Martínez Corbalá; y de
cómo el presidente de Chile,
Salvador Allende, ha sido la
inspiración del presidente López
Obrador.

La jornada inició con un
encuentro en el Palacio de la
Moneda, donde el 11 de
septiembre de 1973 el presidente
Allende murió en el golpe de
Estado perpetrado por los
mandos militares de aquella
época y en el que Augusto
Pinochet se consolidó como
dictador.

La reunión bilateral de poco más
de una hora y cinco minutos se
desarrolló en el Salón Blanco del
Palacio de La Moneda, donde
Allende vivió sus últimos
momentos hace medio siglo.

En su discurso, el presidente
López Obrador reafirmó que el
legado de Salvador Allende, quien
pagó con su vida la defensa de la
democracia, es un ejemplo a
seguir en la actualidad.

“El que opta por la lucha

armada sabe que se trata de
vencer o morir. Pero el que no
quiere la violencia para su pueblo
ni para nadie y ve con profundo
respeto, con profundo amor
incluso, al adversario, no merece
ser tratado de esa manera. La
traición de Augusto Pinochet fue
abominable, es una mancha que
no se borra ni con toda el agua de
los océanos”.

“El presidente Allende nos dejó
muchas lecciones de humanismo,
dignidad y democracia. De él
aprendimos que la mejor forma
de lograr una verdadera
transformación depende en
mucho del esfuerzo que hagamos
para despertar la conciencia
cívica, del cambio de mentalidad
en nuestros pueblos, no sólo de
un grupo o una minoría, sino de
amplios sectores de la población,
de una mayoría lo
suficientemente poderosa para
establecer un nuevo orden social
y político", expuso López Obrador
en su mensaje en el Palacio de la
Moneda.

En tanto Boric señaló en su
discurso en el Palacio de la
Moneda que “los lazos de
solidaridad que cruzan nuestra
historia e hicieron más fuertes e
indestructibles cuando a partir
del golpe de estado del 11 de
septiembre de 1973 México abrió
las puertas de su Embajada y
acogió a más de tres mil
compatriotas en su tierra, les dio
asilo contra la opresión, los cobijó
y les brindó apoyo en un
momento que era muy difícil para

sus vidas y por eso hoy a nombre
del Estado de Chile le agradezco,
presidente la solidaridad de
vuestro país para todos quienes
en esos momentos duros lo
estaban pasando mal".

El presidente chileno citó a Mon
Laferte, Los Bunkers, Los Tres,
Café Tacuba y a Gael García
Bernal, como una muestra de que
el intercambio cultural entre
ambos países sigue vigente.

Retornan a embajada histórica
Tras su mensaje en la sede del

gobierno de Chile, López Obrador
y Boric, se dirigieron a la
Residencia Oficial de la Embajada
de México en Chile, donde en
1973 pasaron los refugiados que
terminaron exiliados a México.

Ahí el presidente López Obrador
reiteró que desde su época de
estudiante universitario el golpe
de Estado en Chile lo marcó y ha

definido su gobierno, y por ello
aceptó ser parte de la
conmemoración del 50
aniversario de ese
acontecimiento.

“Siguiendo las enseñanzas del
presidente Allende apostamos a
que con la toma de conciencia de
amplios sectores de la población
es posible echar a andar y hacer
realidad la transformación que
requieren los pueblos de manera
pacífica, con menos sacrificios y
posiblemente con mayor
profundidad", dijo López Obrador
ante los veteranos del exilio
chileno en México.

El presidente Boric insistió en
que abordar el tema del golpe de
Estado no significa que se
polarice a la población, sino que
con ello se reconoce un episodio
que marcó a los chilenos y al resto
de América Latina.

La hija del ex presidente
Allende, Isabel, recibió en el acto
conmemorativo la condecoración
mexicana del Águila Azteca en
grado de insignia, así como la
reposición del collar de la orden
mexicana del Águila Azteca que
en su momento fue entregada a
su padre.

Además los presidentes
cancelaron el timbre postal que el
gobierno mexicano dedicó al
Embajador Gonzalo Martínez
Corbalá, quien en 1973
instrumentó las medidas para
brindar el asilo a los chilenos que
tuvieron que refugiarse en
México.

Por la noche, el presidente López
Obrador acudió a la cena ofrecida
por Boric en la cancillería chilena
a los jefes de Estado que
participan en la conmemoración
del 50 aniversario del Golpe.

México y Chile estrechan lazos



Vaya decisión la que debe
tomar este lunes Marcelo
Ebrard Casaubon, pues
cualquier camino que tome
estará minado. Las
declaraciones que hizo a lo
largo del proceso interno y el
día en que se dieron a conocer
los resultados de las
encuestas, hablando de
irregularidades y que Morena
se parecía cada vez más al PRI,
le fueron cerrando opciones.
Sin embargo, aún en esos
momentos se pensaba que no
llegaría al rompimiento,
porque “sabe que le tienen
todo un expediente”, “sólo
está encareciendo el apoyo”,
“tiene un gran equipo que
alimentar y muchos no se
animarán a salirse del
partido”.

Sin embargo, cuando
trascendió que en una reunión con su
equipo había dicho: “No nos vamos a
someter a esta señora”, refiriéndose a
Claudia Sheinbaum, o que en una
entrevista con Ciro Gómez Leyva declaró:
“Lo que me queda claro es que en Morena
no tenemos espacio”, definitivamente la
ventanita del amor se le cerró.

Los escenarios que existen para el
canciller se volvieron poco luminosos.
Suponiendo que las palabras de amor que
el jueves le mandó el presidente Andrés
Manuel López Obrador lo conmovieron y
decide regresar a Morena, será recibido
como traidor y Sheinbaum no le tendrá ni
un gramo de confianza. No le va a
perdonar que le haya aguado la fiesta y
que no se hubiera sometido a los
designios divinos de Palacio Nacional. Su
propio equipo ya mostró señales de
fractura, pues unos no están dispuestos a
seguirlo al exilio. Del otro lado habrá
quien le grite “cobarde” porque no se
atrevió a romper después del espectáculo
que montó.

Al también exjefe de Gobierno le
convendría un curso de manejo de estrés
pues en lugar de declarar con el corazón
caliente, pero la mente fría, lo hizo con el
hígado. Cuando eso sucede nada puede
salir bien. Por eso cuando señaló que
estaría en la boleta presidencial en 2024
de una u otra forma, convirtió su legítimo
interés en una especie de berrinche.

Cuando el propio Ebrard cerró la puerta
de una candidatura independiente lo que
inmediatamente se supuso es que
negociaría con Movimiento Ciudadano.
Esto, por supuesto, generó la sospecha de
que el rompimiento con Morena no fue
sino una estrategia del Presidente para

dividir el voto de la oposición. Suposición
que pareció confesar el mandatario
mexicano cuando dijo en su mañanera
que si Marcelo se postulaba por otro
partido a quien iba a perjudicar sería a
Xóchitl Gálvez, porque el voto de la clase
media se dividiría.

Si es realidad que Ebrard se va con MC,
entonces abonará a la percepción de que
es un traidor, pero no de Morena, sino de
la democracia, pues, en efecto, su jugada
acordada o no, sólo beneficiará al partido
guinda.

Hubo quien ilusionado dijo que podría
irse al Frente Amplio por México donde
tendría las puertas abiertas. En el
remotísimo caso que así sucediera, se le
garantizaría una bonita persecución
política de ésas que tanto le gustan. Hasta
podría decidir mejor tomarse un descanso
y no hacer nada hasta que las aguas se
calmen. Total, las campañas oficialmente
aún no empiezan.

Por todo ello, la decisión de este lunes no
será un día de campo, tendrá que hacer
uso de su experiencia política, discursiva
y ocupar hasta la última gota de su capital
político para informar qué le depara el
futuro, pero que primero haga sus
respiraciones de tranquilidad.

Morena ya demostró que su enemigo
está adentro, que no saben hacer
elecciones limpias —y eso que querían
meterle mano al INE— y de que la perra
es brava, hasta a los de casa muerde. Así
que no resultará extraño ver que los
mismos pleitos se repitan en las locales;
un proceso que se seguirá con lupa será el
de la Jefatura de la CDMX. La historia de
terror apenas comienza.
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En Nueva Delhi se ha
celebrado una cumbre del G20
sin Xi Jinping y hace unos días,
la reunión de los BRICS en
Sudáfrica, no contó con  la
presencia de Vladimir Putin
que también fue otro de los
ausentes del encuentro en
India. Las constantes
tensiones  internacionales
están dinamitando los eventos
multilaterales  que propician
que los líderes mundiales se
vean, hablen entre ellos y
acuerden desde reuniones
bilaterales o visitas de Estado,
hasta la extensión de redes de
cooperación y de negocios.  

China y Rusia ambos culpan
a Estados Unidos de llevar a
cabo una actitud hostil contra
ellos; la guerra de aranceles y
las tensiones entre las
industrias productoras de
chips chinas y las políticas de protección
industrial norteamericana llevan tiempo
ardiendo mientras la invasión de Rusia a
Ucrania ha desatado la mayor ola de
sanciones y vetos contra un país invasor
por parte de un amplio bloque de países
liderados por la Unión Americana. 

Previo a la reunión en India del cónclave
del G20,  tanto Rusia como Arabia Saudita,
dos de los principales productores y
exportadores de petróleo del mundo
dieron a conocer una serie de recortes
adicionales al suministro de petróleo que
realizan en el mercado internacional.

El Brent utilizado  como referencia para
fijar el precio de más de tres cuartas
partes del petróleo comercializado en el
mundo lleva subiendo desde finales de
junio, después de que Riad dio a conocer
sus recortes en la producción  de crudo.
La semana pasada superó los  noventa
dólares por barril.

Los precios del petróleo  han vuelto a
presionarse a la alza,  tras el anuncio de
Rusia y de Arabia Saudita, de que entre
ambos dejaran de suministrar un total de
1.3 millones de barriles diarios por lo
menos hasta diciembre próximo. 

El West Texas que también se utiliza de
referencia  para el mercado estadunidense
se ha disparado por encima de los 87.14
dólares por barril y podría llegar a los
noventa dólares por barril.

La decisión de Riad de extender su
recorte voluntario de 1 millón de barriles
por día será revisada mensualmente
porque su intención es profundizar y
alargar los recortes.

Por su parte, el viceprimer ministro,
Alexander Novak, declaró que Rusia  otra
vez se ha unido a Arabia Saudita,  para

prolongar los recortes del crudo ruso
también hasta final de año, con 300 mil
barriles por día menos. Rusia pretende
cortar las exportaciones de petróleo en
500 mil barriles de petróleo por día  por
lo menos hasta  finales del próximo año.

De acuerdo con el Fondo Monetario
Internacional (FMI), Arabia Saudita
necesita que el crudo Brent se negocie a
81  dólares por barril para equilibrar su
presupuesto. La monarquía absolutista
saudí que gobierna en Riad ha vuelto a
caer en un déficit presupuestario este año
después de reportar un superávit en 2022
por primera vez en casi una década.

El estado del Golfo anunció por primera
vez su recorte de 1 millón de barriles
después de una reunión en junio entre
miembros de la Organización de Países
Exportadores de Petróleo, Rusia y otros
productores más pequeños.

Recientemente, el FMI manifestó cierta
ilusión en las perspectivas económicas,
tras reajustar sus estimaciones de PIB
mundial para este año: con base al
desempeño de los últimos meses, el
crecimiento global podría cerrar este año
con un PIB del 3%, una mejora de 0.2
puntos porcentuales, respecto de sus
estimaciones de abril.

Sin embargo, si el precio del petróleo se
mantiene  en una racha alcista, el impacto
en la producción industrial y
manufacturera así como en la industria de
la construcción y del transporte se hará
notar. 

Las importaciones chinas de petróleo
crudo ruso se dispararon un 8% en 2022,
el equivalente a 1.72 millones de barriles
por día, según datos de aduanas chinas,
convirtiendo a Rusia en el segundo mayor



Es casi una verdad única con base en la
labor presidencial de Andrés Manuel
durante 5 años de gobierno. Le llevó
mucho tiempo destruir de forma radical a
parte de la población. Como dice Santiago
Creel “¡Cómo se atreve?”. Se atrevió y así
sigue. Rebasó cualquier límite de
blasfemia, de tolerancia en contra,
precisamente de sus enemigos; aquellos
enemigos históricos del pueblo, de los más
pobres y jodidos del País. De verdad, ya ni
la jode este Peje tan igualado, cómo
diablos osa cobrarle impuestos a los súper
billonarios en un país donde la extrema
pobreza es de millones de niños, mujeres
y de cualquier género. “López” ve la poca
importancia que tiene la muerte de niños
por hambre o falta de medicinas para los
neoliberales; sí, son los “nadie” para estos
pulcros personajes dueños de yates y
Maseratis. A estos dioses del dinero, les
mueve más el odio, el racismo, el ego. No
perdonan a un Presidente de origen
humilde con modo de hablar tabasqueño
no les condone impuestos, no les permita
hacer negocios con el gobierno de forma
corrupta. La verdad, esto sí calienta, como
repite en mañaneras don Andrés.

Y mire, si de hablar coloquialmente se
trata, ahora los “Decentes, gente bonita
del PAN” aceptan a una pre candidata
verdaderamente grosera, sin gracia, vulgar
ambiciosa: Xóchitl Gálvez, cuando en las
filas de este conglomerado de perdedores,
está Beatriz Paredes y otros priístas, la
mayoría con nivel intelectual y cultura
política infinitamente superior a todos los
panistas y perredistas de hoy. Superiores
hasta en mañas, aunque en corrupción…
sí hay tiro.

Para esta oposición manipuladora,
mentirosa, dueña en muchos casos de
medios de comunicación poderosos aún;
el presidente Andrés Manuel López
Obrador es el peor presidente de la historia
de México. Es demasiado su odio irracional
los hace no ver el crecimiento desmedido
de sus ganancias en estos 5 años de
gobierno de AMLO; no quieren entender,
ahora, al pagar sus impuestos, la acción se
convierte en un bumerang virtuoso: la
gente, el pueblo, las clases medias tienen
dinero para comprar sus productos y
servicios como nunca: Así el mercado
interno en una cadena de producción
constante y creciente los hace más ricos,
y… desgraciadamente más poderosos.

Pagar deudas de impuestos, estar al
corriente en ellos es verdaderamente en su
propio beneficio económico ¿Quiénes
compran en Coppel, Elektra, Suburbia,
Walmart, Soriana, OXXO, Tiendas Neto,
etcétera? Pues mayormente el pueblo; esa
masa, en la pandemia tuvo recursos por
medio de los programas sociales para

adquirir mercancías y servicios de estas
empresas. No hubo necesidad nuevamente
de un corrupto Fobaproa, el pueblo mismo
los salvó de una posible quiebra; a ellos y
a muchos de sus proveedores con Pymes,
cuyos dueños pertenecen a las clases
medias. Pero también estos emporios
proveen a los corporativos millonarios
como Femsa, Grupo México, Grupo Carso,
Kimberly-Clark de México, Grupo Salinas,
entre muchos. Darse una vuelta a los
estados financieros de corporativos y
empresas mencionadas mostrarán el
aumento de porcentajes de ganancias en
estos 5 años. En Google encuentra estos
estados financieros; reflejan históricos de
aumento de utilidades como lo tiene la
empresa de Claudio X. González Laporte.

México es el primer socio comercial del
país más consumidor del mundo; rebasó a
China como el máximo proveedor de
bienes, servicios y recursos humanos,
gracias a las excelentes gestiones de las
Secretarías de Economía, Relaciones
Exteriores y Hacienda, quienes dan certeza
en todos sentidos a nuestro socio
comercial: Estados Unidos. Las grandes
empresas mundiales invierten en México
cada vez más. Desde luego, saben dónde
su inversión está segura.

Nada convence a los empresarios de la
oposición, ni sus enormes ganancias en el
periodo de López Obrador hará cambiar de
opinión a las elites; para ellos será el peor
Presidente de la historia, aunque los haya
dejado más ricos que nunca; la vanidad se
los come.

Este sentimiento se lo contagian a las
clases medias a través de los medios de
manipulación, para así tenerlas sometidas
a ellos. Pero esta parte de la sociedad
paulatinamente se da cuenta de ser
víctimas de estos corporativos.
Seguramente el voto de castigo dado hace
dos años en contra de Morena en la capital
del país, ya no será igual por estar
informadas mejor, de quienes son los
perversos de la economía y política.

“Con AMLO, México está mejor que antes
y hay democracia”: Encuesta UNAM:
(https://www.capital21.cdmx.gob.mx/noti
cias/?p=46095)

Pero para ese más del 70% de la
población generadora de la economía de
México bien llamada pueblo, Andrés
Manuel López Obrador es y será por
muchos años el mejor Presidente de la
historia de nuestro País, también sin duda.
Incluso entre los 2 presidentes más
populares y queridos del mundo por su
población en este momento. Vaya que
habrá río de lágrimas dentro de un año, el
pueblo estará de duelo, pero…

Muerto el gobierno de AMLO, ¡viva el
gobierno de Claudia!

En el momento que Andrés Manuel le da
el bastón de mando de Morena a Claudia
Sheinbaum, ella empieza a ejercer poder
en muchos aspectos, emprende la
continuidad con cambio. Aquí AMLO no
pierde parte de su poder ejecutivo, lo cede
y apoya sin nostalgia a su sucesora. Hoy
Sheinbaum es la persona más importante
de México, no cabe de alegría, muestra su
sonrisa natural con brillo en sus ojos;
gesto pocas veces visto durante su vida
pública.

Cargos, encargos y la cargada
Ahora Claudia deberá distinguir entre

lame suelas útiles y dañinos para escoger
a los indicados en cargos y encargos de su
gobierno donde no tiene decidido la
ocupación; cientos de “Chapulines” están
a punto de dar el salto a Morena.
Seguramente Sheinbaum desde hace buen
tiempo, tiene en su mente a la mayoría de
funcionarios para integrar su gabinete de
gobierno. Pero algunos se moverán al alza,
otros a la baja en estos próximos meses;
incluso varios se caerán de su nube. Pero
también es probable sorprender a alguien
al ser elegido o elegida, o elegide para
algún cargo por Claudia Sheinbaum. Ya lo
ha hecho la cuasi Presidenta cuando ganó
la elección del 2018; llamó a Mariana Boy
a colaborar en su gobierno como titular de
la Procuraduría Ambiental y de
Ordenamiento Territorial de la Ciudad de
México; Mariana fue una de sus
adversarias en la lucha por ser
gobernadora de la Ciudad de México;
incluso, no importaron los ataques hacia
Claudia en los debates televisados. Y no se
aleja de invitar a gente útil para la
sociedad y para su próximo gobierno;
ahora lo hace con Marcelo Ebrard. Marcelo
es como un “Cristiano Ronaldo” de la
política, les cae mal a muchos por
arrogante, pero es una estrella de la
política y un funcionario con resultados
positivos; pero si se tarda más, perdería
dirigir el Senado; si acepta fuera de
tiempo, no será del círculo cercano a
Sheinbaum, aunque su cargo sea muy alto.
Quizás una tarea similar a la tenida por
Lázaro Cárdenas Batel con AMLO
¿Cometerá Ebrard el error de vivir fuera
del presupuesto?

Claudia no para de dar entrevistas; una
de las primeras después de los resultados
de las encuestas, se las dio a Sin Embargo,
ahí se siente muy a gusto con Álvaro
Delgado y Alejandro Páez, a pesar de
preguntas incomodas de los dos
excelentes periodistas. El 8 de septiembre
da entrevista a #Mañanera 360 del canal

14. Es una Claudia mejorada, muy relajada
y concisa. Su rostro casi siempre tenso,
ahora se ve diferente y con mayor
conexión con el espectador. Remarca en
varias ocasiones su feminismo al apoyar
de todas formas a las causas de las
mujeres.

Cuando AMLO fue nominado como
candidato a la presidencia en 2017,
publiqué no tener esperanza de un
Presidente impoluto que no mintiera; eso
es imposible porque no se puede gobernar
sin mentira política, pero Andrés Manuel
ha mentido mucho menos que todos los
presidentes anteriores y cumple mucho
más o casi todo lo prometido en su
campaña. Claudia es lo mismo; no es
cercana a lo perfecto, pero tiene las
posibilidades de mejorar lo hecho por
López Obrador, por tener un progresismo
más actual e incluyente. Hereda parte de
la tarea ya hecha con obras monumentales
útiles y terminadas como el Tren Maya, el
Interoceánico, refinería Dos Bocas,
refinería Deer Park, naciolización del litio,
AIFA, muchas obras y programas de
gobierno más, protegidos y administrados
por las fuerzas armadas y programas
sociales por la Constitución. Recibirá
Claudia un País con las finanzas más sanas
que nunca, con un peso tan fuerte como
aquel de 12.49 pesos por dólar de los años
60. Podrá cumplir pendientes como la
reformas, la energética y la judicial.

Recibirá Sheinbaum 22 Estados
gobernados por Morena con 86 millones
de pobladores en total.

En su retórica disminuirá culpar al
pasado, para no aclarar repetidamente que
“antes de AMLO” … Ahora la mayoría del
discurso podría ser presente y futuro.
#EsClaudia, sin duda es ella la Nueva
Esperanza de México, creada por la
amalgama de pueblo-AMLO para dar
continuidad a la 4T. Es Claudia en medio
de un patriarcado donde muchos de ellos
esperan su más mínima falla para tratar
de arrebatarle el poder. Claudia, la
suprema Comandante ¿Podrá? Claudia es
grande conciliadora, cualidad y talento
para usar con la clase empresarial, con
partidos de la oposición, con sindicatos y
con gobiernos de otros países. Eso, en mi
opinión es mi deseo, no espero para no
desilusionarme. Así lo hice con López
Obrador y al final, considero como enorme
éxito su gobierno. Cumple su palabra: “por
el bien de todos, primero los pobres”.

NOTA: ¿Cómo estará esta vez el año de
Hidalgo?
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Infobae

Cuando se habla de cáncer, un
sin fin de patologías pueden
inundar el imaginario popular.
Sin embargo, muy pocos ponen
dentro de las primeras opciones a
las que se relacionan, en algún
aspecto, con la sangre. Es decir, a
las denominadas como
oncohematológicas y que reúnen
a condiciones como leucemias,
linfomas, mielomas y los
síndromes mielodisplásicos, entre
otros.

El mieloma múltiple, entonces,
es un cáncer de la sangre que
afecta a un tipo de glóbulos
blancos llamados células
plasmáticas, que se encuentran
en la médula ósea. Asimismo, por
su incidencia en la población fue
denominado como enfermedad
poco frecuente (EPOF), ya que
afecta a uno (o menos de un caso)
cada 2 mil personas.

Según la Sociedad Argentina de
Hematología, esta patología
“corresponde al 1% de las
neoplasias y al 13% de las
hemopatías malignas”. Mientras
que desde la Fundación Argentina
de Mieloma aseguran que en la
Argentina “se registran cerca de
1300 nuevos casos por año”, cifra
que la posiciona como “la
segunda enfermedad

hematológica más frecuente,
después del linfoma, y representa
el 1% de los casos de cáncer”.

“La incidencia aumenta
progresivamente con la edad
alcanzando un pico entre los 50 y
70 años, siendo rara su
presentación antes de los 35
años”, afirman desde la SAH, al
tiempo que destacaron que se
trata de “una enfermedad
heterogénea ya que algunos
pacientes fallecen a las pocas
semanas del diagnóstico,
mientras otros viven más de diez
años”.

Ahora, un ensayo clínico, que se
desarrolla en la Argentina y otras
7 naciones, podría convertirse en
un nuevo camino para aquellas
personas con mieloma múltiple
de reciente diagnóstico. Para
conocer más sobre esta terapia,
Infobae dialogó con Gonzalo
Garate (MN 90063), quien es el
Jefe Hematología Hospital
Alemán e investigador principal
del ensayo en el nosocomio.

Lo cierto es que este avance, que
se basa en una nueva terapia
celular denominada CAR-T, es un
desarrollo con más de 30 años de
historia y que se inició en la
década de ‘90 cuando un
estudiante postdoctoral en el
Instituto Whitehead del MIT, el
inmunólogo Michel Sadelain

comenzó a usar la ingeniería
genética, en particular los
vectores retrovirales, para
introducir genes en las células T,
con el objetivo de generar células
que pudieran luchar contra el
cáncer.

Sin embargo, pasaron casi 20
años hasta que se informaron los
primeros resultados
prometedores sobre esta
tecnología. “La terapia con células
T con receptor de antígeno
quimérico (CAR) es una forma de
lograr que las células
inmunitarias llamadas células T
(un tipo de glóbulo blanco) luchen
contra el cáncer cambiándolas en

el laboratorio para que puedan
encontrar y destruir células
cancerosas”, resumen desde la
Sociedad Americana Contra el
Cáncer.

Para explicarlo de forma
sencilla, el sistema inmunológico
detecta sustancias extrañas en
nuestro cuerpo a través de
proteínas llamadas antígenos,
que están presentes en las
células. En tanto, las células T, que
forman parte de este sistema,
poseen receptores específicos que
se acoplan a estos antígenos,
activando mecanismos para
eliminar a estos “intrusos”. Esta
conexión entre antígeno y

receptor es similar a una llave y
una cerradura, donde cada
antígeno tiene un receptor
específico. Las células cancerosas
también tienen antígenos, pero si
las inmunitarias carecen de los
receptores correspondientes, no
logran acoplarse y, por ende, no
pueden eliminarlas.

Entonces, en las terapias CAR-T
se toman células T de la sangre
del paciente que luego se
modifican en un laboratorio
añadiendo un receptor especial
(CAR) que les permite conectarse
a un antígeno específico de la
célula cancerosa. Más tarde, al ser
reintroducidas en el organismo,

Mieloma múltiple: cómo es la innovadora terapia
que busca reprogramar al sistema inmune



18 LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
SALUD

éstas podrán identificar a esas
células cancerosas y eliminarlas.
Sin embargo, cada patología
oncológica tiene antígenos
particulares. Sobre esta base es
que se desarrolla este nuevo
ensayo clínico.

Cómo es el ensayo clínico
Llamado como CARTITUDE-5,

este ensayo clínico se desarrolla
en tres centros de Argentina: el
Hospital Alemán y el Italiano, de
la Ciudad de Buenos Aires;
además del Hospital Privado de
Córdoba; siendo que el único otro
país en América Latina que
participa de esta fase clínica es
Brasil. “Esta investigación tiene
30 años de trabajo atrás, porque
está precedida de mucho trabajo
previo para llegar a esta
terapéutica”, explicó a Infobae
Garate.

“La terapia consiste separar los
linfocitos, que son una parte de
los globos blancos que
intervienen en el sistema
inmune, para reprogramarlos con
el objetivo de que reconozcan la
enfermedad y que, al ser
infundidos, puedan tener efecto
terapéutico contra ese blanco
oncológico. A esto se llama
células CAR-T”, resumió el
experto. Y profundizó: “Se pone la
secuencia genética que va a
actuar de manera específica, por
eso algunos lo llaman como
‘droga viviente’, ya que usa las
células con una acción
terapéutica específica”.

Lo cierto es que esta tecnología
ya ha sido probada para el
tratamiento de otras
e n f e r m e d a d e s
oncohematológicas, como son las
leucemias linfoblásticas agudas y
linfomas. E incluso, estos
procedimientos ya fueron
aprobados en algunos países del
mundo. Sin embargo, en la
actualidad aún no están
disponibles de manera
“comercial” en nuestro país.

“Son las propias células del
paciente que están
reprogramadas para que
reconozcan la enfermedad
oncológica, las cuales se infunden
para controlar y remitir toda la
enfermedad donde se encuentre.
Además, son terapias que están
aprobadas con algunas
indicaciones específicas, que ya
demostraron una eficacia
importante”, señaló Garate.

En palabras del experto, esta
terapia está destinada a pacientes
de mieloma múltiple, de reciente
diagnóstico, que no sean
candidatos a trasplante de células
progenitoras hematopoyéticas
(TCPH).

“Cuando se diagnostica la
enfermedad, es decir el mieloma

múltiple, el paciente empieza
tratamiento estándar que está
disponible en Argentina y lo hace
durante 6 meses. Hasta este
momento, es como cualquier otro
paciente que recibe una
terapéutica contra la patología,
pero a partir de ese momento
puede elegir otra rama, que es la
que estamos investigando: se
hace una randomización y tiene
la chance de recibir este nuevo
tratamiento o, en cambio, el
convencional”, señaló el experto.
Según detalló, Argentina aportará
un total de 15 pacientes
randomizados para cualquiera de
las dos ramas: el tratamiento
convencional o este nuevo, con
células CAR-T.

Al tiempo que resaltó:
“Logramos realizar la infusión al
primer paciente randomizado
para la rama CAR-T en la
Argentina en nuestro Hospital.
Llevó tiempo, porque en todo el
proceso se tienen que separar la
células mediante un
procedimiento llamado aféresis
(donde se separan los
componentes celulares y solubles
de la sangre usando una
máquina), para luego enviar esas
células a una planta de
manufactura del laboratorio de
Janssen, donde hacen el proceso
de ingeniería genética”.

Virus, la entrada 
Según detalló el experto,

mediante el uso de un “virus”, se
introduce una secuencia genética
para reprogramar estas células.
Es decir, “se les brinda un pedazo
de antígeno de membrana que
expresan las células del mieloma,
para que los linfocitos,
expandidos y reprogramados,
puedan reconocer esa señal
cuando se vuelven a introducir en
el paciente. Estas células, ya
dentro del organismo, ejercen un
efecto terapéutico muy
importante y sus resultados en el
seguimiento, para conocer el
estado del paciente que pasó por
muchas líneas de tratamiento,
son muy importantes”, afirmó
Garate.

“Lo que queres es que haya la
mayor respuesta posible. Es decir,
se busca una remisión completa,
que sea sostenida a largo tiempo.
Es por eso que este ensayo tiene
una duración de 15 años. Esta
enfermedad no tiene cura, por
eso el concepto de ‘curación’ es la
remisión sostenida a lo largo de
los años. En muchas líneas de
investigación, se lograron
remisiones de este calibre,
aunque no todos la pudieron
mantener en el tiempo porque
algunos recayeron, existe un
número importante que
mantiene la respuesta”, aseguró.

Lo cierto es que esta terapia es
denominada como “one shot”, es
decir de una sola aplicación, ya
que al enseñar al sistema inmune
cómo atacar a estas células
cancerosas se mantiene un
comportamiento de control. “Es
una única dosis y no está pensado
para repetirse, ya que el paciente
que recibe esta terapia no recibe
más tratamiento, a diferencia del
resto que los seguimos tratando
todo en el tiempo. Es decir que,
además, tiene otros beneficios”,
dijo el experto.

“Hasta ahora infundimos a uno
solo, porque hay pacientes que
eligieron randomizar a la otra
rama, pero tenemos otro
paciente, en otro centro, que
también eligió esta rama y está a
punto de infundirse. Además, hay
otros que aún no llegaron a los 6
meses y que tienen esa
posibilidad de entrar en la rama
CAR-T, las cuales son las estrellas
de la inmunoterapia, la cual tiene
una eficacia que no hemos visto
hasta ahora”, detalló Garate.

De todas maneras, advirtió:
“Como todo tratamiento, tiene
sus riesgos o efectos adversos,
que hay que conocer y manejar.
Por eso, estos ensayos se hacen
en centros habilitados y
especializados, tenemos que
pasar por auditorías y
calificaciones para poder ser
parte del estudio. Es por eso que
es una gran noticia que miraran
a Argentina para sumarnos a un
ensayo clínico de esta
complejidad”.

Al tiempo que destacó que “el
acceso a estas terapias no es para
todo el mundo, por un tema de
costos y también por la logística,
ya que las plantas de
manufacturas de estas células
pueden estar muy lejos, entonces
tienes demora y muchas veces
complica la situación de los
pacientes porque no la llegan a
recibir. Incluso, en países donde
está aprobado, no todo el mundo
llega al tratamiento”.

“Hay pacientes con acceso a la
información, que leyeron mucho
y vienen espontáneamente para
sumarse. Es por eso que es
importante aclarar que se trata
de un ensayo clínico,
experimental, que está destinado
únicamente a pacientes con

mieloma múltiple, de reciente
diagnóstico que no sean
candidatos a trasplante de células
progenitoras hematopoyéticas
(TCPH). Estos son los pacientes
que buscamos y que necesitamos
para poder seguir avanzando en
este estudio”, concluyó.
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Infobae 
Nuevamente la Unión Europea

logró que una gran empresa de
tecnología se adapte a los
estándares del continente y
modifiquen sus productos.
Debido a una política de
protección de datos y servicios
digitales, Meta estaría planeando
la introducción de planes de pago
para que los usuarios puedan
acceder a Facebook e Instagram
en versiones libres de publicidad.

Esto se debe a que la normativa
de la Unión Europea demanda
grandes regulaciones a la
recopilación de datos de estas
compañías y que son
posteriormente utilizadas para la
generación de campañas de
publicidad dirigidas y
personalizadas según la
información recogida de cada
usuario.

Además, la norma que entró en
vigor desde el 25 de agosto del
año 2023 indica que las empresas
no podrán presentar anuncios
como esos a menores de edad.

Según The New York Times,
dentro de Meta se considera que
los planes de pago serían la mejor
forma de asegurarse de seguir
activos en ese continente y usar
los ingreso de los planes para
“compensar” las pérdidas
económicas que tendría el no
presentar publicidad en estas
redes sociales. Esto también
serviría para resolver las
preocupaciones de seguridad
expresadas por los representantes
de la Unión Europea.

Por el momento no se ha
revelado cuánto será el costo de
esta versión libre de publicidad en
ambas redes sociales ni tampoco
si se tendrá que realizar un pago
conjunto o por separado. Sin
embargo sí se ha confirmado que
en cualquier caso, estos cambios
no tendrán un impacto en el
acceso gratuito de estas
plataformas en el resto del
mundo.

Tampoco se han brindado
detalles sobre cuánto tiempo le
tomará a Meta el desarrollo de
esta versión de pago de Facebook
e Instagram para que sea
compatible con la versión
gratuita de otras regiones. Es por
eso que la fecha de lanzamiento
de estas plataformas modificadas
no se ha revelado.

Threads sigue no disponible en
Europa

Esta no es la primera vez que
Meta fue afectado de alguna
forma por las disposiciones y
normas vigentes en la Unión
Europea. Ya en julio del año 2023
la compañía no pudo lanzar la
aplicación de su nueva red social:
Threads, en ese continente
debido a las restricciones con
respecto a la recolección de
información de los usuarios que
se presentan como parte de las
condiciones de uso de la
plataforma.

Incluso un par de meses
después, en septiembre del año
2023, Threads sigue sin estar
activa en los territorios de los
países miembros de la Unión
Europea, mientras que el resto del
mundo ya se encuentra
registrado en la aplicación (esto
debido a su vinculación
automática con Instagram).

Unión Europea también afectó a
OpenAI

Con respecto a los aspectos
regulatorios de Europa con
respecto a la protección de datos
personales, la normativa de esta
región también afectó a negocios
de tecnología ajenos a las redes
sociales como es el caso de
OpenAI, que tuvo que establecer
ciertas herramientas adicionales
para seguir ofreciendo su servicio
de inteligencia artificial
generativa.

Los países miembros tenían
dudas sobre la capacidad que
tenía ChatGPT para entrenarse a
sí misma utilizando como recurso
las conversaciones que tenía con
otros usuarios y lo que podría
llevar problemas de filtración de
información.

Es por eso que, debido a esto, se
gestionaron las funciones de
apagar el historial de
conversaciones y exportar datos
recogidos por la compañía.

Actualmente se encuentra en
debate el establecimiento de una
norma especial para regular el

uso y los alcances de la
inteligencia artificial en este
continente, por lo que incluso el
CEO de OpenAI, Sam Altman, se
reunió con representantes de
diversos países para resolver sus
dudas sobre el funcionamiento de
la IA.

Facebook e Instagram sin publicidad:
estos son sus planes de pago



Por: Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO

El director de cine Juan Antonio
de la Riva, fue invitado de honor
para la instauración de una
cátedra dentro  de la onceava
edición del Festival  de Cine
Paloma  Itinerante, la cual se
realzó  en nuestra ciudad del 5 al
9 de septiembre, la terminó de su
ponencia platicó para este medio
y conocer su sentir ante las
plataformas de streaming  que
ofrecen cine desde casa a través
de una pantalla:

“Los tiempos cambian, la
pandemia vino a   marcar una
gran diferencia y se empezó  a
consumir excesivamente cine que
se difunde  a través de estas
plataformas,  pero para mí lo que
resulta alentador, claro está todo
el cine de Hollywood, series
americanas  y europeas  pero
también hay mucho cine

nacional, argentino, español e
incluso mexicano que me parece
muy alentador que en una sola
plataforma, una sola película
pueda  tener  millones de
espectadores  que muy difícil
harían las salas
cinematográficas”, expreso el
directo de cintas como  “Pueblo
de madera”, “ Vidas errantes” y
“El Gavilán de la sierra”.

La costumbre del espectador
ahora está cambiando, porque
quiere ver cine desde la
comodidad de su casa y  aunque
aún existe  la nostalgia de visitar
una sala  por parte los cinéfilos,
nada  va detener el proceso del
cambio en referencia a estas
plataformas que los  alejan  cada
vez  más de las pocas salas que
aun existen para ver cine como
debe de se.

“Las pocas salas que quedan a
nivel nacional están batallando,
en ciudad de México el cine que

tiene mejores resultados en
términos de números es la
Cineteca Nacional, no tanto en
cantidades económicas, pero si en
cantidad de público que en un
porcentaje está permanente
llenando la salas casi todos los
días, entonces ahora es muy
alentador que el cine está
tratando de ver un cine diferente
y será irremediablemente el que
veamos también en estas
plataformas”.

Con respecto a que si algún día
las series de estas plataformas
tendrán más auge que las propias
películas, el nacido en la serranía
de  San Miguel de Cruces
comentó, “es parte del proceso
del cambio y al cual todo nos
tenemos que adaptar, yo no eh
visto una  buena serie mexicana,
ahí hay algo que falta, que se
convenzan los productores de que
vale la pena  hacer  series
mexicanas con contenidos que no

sean solamente series de narcos,
el cine ha cambiado y la forma de
verlo también y eso no tiene
remedio”.

Por último, señaló que le
encantaría algún día dirigir una
serie ya que se considera de esos
espectadores que están todo el
tiempo anclados a la emoción de

ver historias que se tienen que
contar en tanto tiempo, pero dijo
que el problema son las historias
que se cuentan y adolecen mucho
de un buen contenido a diferencia
de las europeas, norteamericanas
e inglesas donde destacan series
interesantes y de gran calidad.   
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El cine ha cambiado y la
forma de verlo también:
Juan Antonio de la Riva 



Forbes 
Chichén Viejo, el complejo

habitacional de la élite maya que
se ubica a unos kilómetros del
Castillo de Kukulcán, en la zona
arqueológica de Chichén Itzá, en
el sureste de México, reabrió el
pasado 3 de septiembre al
público para mostrar su
esplendor después de 35 años de
investigación.

“El sitio estuvo abierto de 1988
hasta en 1997 cuando
comenzaron las excavaciones
que se consolidaron estos
últimos años gracias al
Programa de Mejoramiento de
Zonas Arqueológicas (Promeza),
derivado del Tren Maya”, explicó
José Osorio León, director de
Chichén Itzá, el sitio más
visitado de México.

De ese tiempo a la fecha, la
majestuosa ciudad prehispánica
dejó al descubierto importantes
hallazgos, como la tumba de un
personaje de élite, un collar de
turquesa, vasijas, puntas de
lanza y una crestería que
confirma la veneración y
sabiduría de los mayas por la
naturaleza, la fertilización y el
cosmos.

Sus palacios y templos, que
datan del 650 al 700 después de
Cristo y cuyo auge del 900 al
1,200 d.C., “muestran el arte
desconocido e inimaginable de
la cultura maya” de la zona sur
de México.

La reapertura se registró sin
problemas por un nuevo camino
que construyó la Guardia
Nacional de Chichén Itzá a
Chichén Viejo, después que hace
unas semanas la propietaria del
Hotel Hacienda Chichén, Isabel
Barbachano Herrero, cerró el
camino que conduce al sitio
arqueológico.

La medida ocasionó que
arqueólogos e investigadores
suspendieran los trabajos que se
reanudarán en los próximos
días, ya que el nuevo camino de
acceso a penas se terminó para
el paso de la comitiva que
acompaña al presidente de
México, Andrés Manuel López
Obrador, al evento protocolario
y para supervisar la
construcción de un museo.

De las 27 edificaciones que hay
en el conjunto habitacional de
Chichén Viejo, uno de los 13 que
hay alrededor del Centro
Ceremonial de la zona

arqueológica de Chichén Itzá,
destaca el Palacio de los Falos.

“En ese majestuoso edificio se
plasma el origen y la vida de un
personaje importante, muestra
sus luchas, sacrificios y rituales
y el visitante lo podrá apreciar a
partir de este 3 septiembre”, dijo
Osorio León, quien junto con el
arqueólogo Francisco Pérez Ruiz
encabezó el proyecto de
investigación en los últimos
años en ese sitio.

La decoración del Palacio de los
Falos muestra el legado del
personaje, “pero al igual que los
otros edificios refleja el
conocimiento que tenían del
universo”.

En medio de la Serie Inicial está
la Plataforma de La Tortuga,
“para los mayas simbolizaba el
centro del universo y en otros
edificios plasmaron ideas
mitológicas que cautivarán al
mundo”.

El sitio, que tendrá visitas
esporádicas de unas 50 personas
por día, brindará al turista que
llegue a través del Tren Maya o
por carretera “una perspectiva
más clara de cómo vivía la
sociedad maya, ya que mostrará
el poder que tenía la élite”.

La reapertura de Chichén Viejo
será gradual

El director de la zona

arqueológica de Chichén Itzá
precisó que después de la visita
del presidente López Obrador, el
permiso para ingresar a Chichén
Viejo será gradual, “para tener
un mejor control”.

Se abrirá por días, ya que está
un poco retirado del Centro
Ceremonial de Chichén Itzá que
es donde está el Castillo de
Kukulkán, el Juego de Pelota y el
Templo de los Guerreros.

“Estamos elaborando una
logística especial para que haya
orden y se tomen las
precauciones necesarias en caso
de lluvias o cualquier
imprevisto”, aseguró.

Otro de los atractivos de
Chichén Viejo es el Templo de la
Serie inicial, cuya construcción
presenta una escalinata frontal
en su lado oeste que se relaciona
con una piedra de sacrificios.

En ese edificio hay un Chac
Mool en la parte inferior y en el
área superior de la estructura
hay dos atlantes que hacen la
función de jambas de entrada al
templo y sostienen un dintel que
tiene inscrita la fecha 30 de julio
de 878 d.C.

Ante la visita de López
Obrador, la Guardia Nacional
sitió la zona arqueológica,
aunque se realizaron ceremonias
mayas.
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Texto y fotos: Geraldo
Rosales
DURANGO, DGO.
En las inmediaciones de la

histórica plazuela Baca Ortiz se
puede observar un pequeño sitio
que nos invita a la reflexión, pero
sobre todo a le lectura, hábito que
estos tiempos está
desapareciendo, sobre todo en las
nuevas generaciones que no
conocen lo que es tener entre sus
manos un “libro físico”, es por
ello  que cada día desde temprano
José Martin González Barraza
llega a su pequeña librería,
conocida como Paralibro,
diseñados por el Consejo
Nacional para la Cultura y las
Artes (Conaculta) y que tienen
como objetivo fomentar la lectura
en espacio públicos y de esta
manera ofrecer diferentes libros a
las personas que diariamente
circulan por este lugar.  

“Estos armazones fueron
hechos como atractivo para la
gente que espera el camión y
poder leer un poco, cuando a mí
se me comisionó yo dije: esto no
funciona, lo probé durante más
de medio año y no funcionó,
porque el tiempo para esperar un
camión es muy corto y no es
suficiente más que para leer algo
breve, no es mucho el tiempo,
entonces  lo que se  hacemos  es
lo siguiente, promovemos la
lectura de la siguiente manera,
les pregunto ¿quiere usted un
libro? se lo vendo, muy
económico, en ocasiones hasta
cuatro veces más barato que en
una librería comercial entonces
vienen y un libro que vale quintos
pesos, aquí lo compran en cien
pesos”.

Una de las características
importantes de este lugar, no es
el precio del libro, si no el servicio
que se le da, porque  las personas
que  compran un libro cuando lo

terminan pueden traerlo y
llevarse otro para leerlo sin costo
alguno  lo que quiere decir que
con un solo libro que se  lleven
pueden leer prácticamente todo
lo títulos que ofrece esta pequeña
librería.

“No tenemos limite, ni
preferencia por alguna editorial o
escritor, tenemos variedad de
temas desde El Quijote hasta
libros de filosofía, psicología,
medicina, enfermería,
arquitectura y lectura en general,
tenemos libros para niños, para
jóvenes y gente grande, ciencia
ficción, zoología, novela, libros de
salud y biográficos”, expresó
González Barraza conocido
también como José Bookman.  

El encargado refirió también que
por desgracia la tecnología está
cambiando de manera  rápida y
tan drástica asegurando  que el
libro va a desaparecer tal vez en
diez años  y solo será una pieza
de museo.

“La última generación de
lectores es la que está ahorita está
leyendo con libro en mano, no así
los niños que en estos  momentos
están cursando  la primaria,
secundaria y hasta posiblemente
hasta los de prepa  ya no leen,
ahora todo lo quieren en el
teléfono porque ahí todo lo tienen
y todo lo encuentran teniendo
culpa también los padres que no
fomentan el hábito de la lectura a
través de un libro”, finalizó 

En Durango existen ya muy
pocos Paralibros, siendo el de la
plazuela el que tiene mas
actividad, si usted en casa tiene
libros que ya no quiera y desea
donarlos, puede traerlos a esta
pequeña librería al aire libre con
la seguridad de que será
aprovechado por  algún  lector, de
esos que transitan diario por
nuestro  centro histórico y que
aún tiene el gusto por la lectura. 

José Bookman promueve la
lectura a través del Paralibro, en
la plazuela Baca Ortiz 

Zona arqueológica de Chichén Viejo
reabre tras 35 años de investigación
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Conocemos sus trabajos, sus

altares, cada detalle de los
ángeles y los murales en
diferentes partes de la ciudad,
pero pocos conocen sus historias,
sus orígenes y el largo caminar de
estos grandes artistas que
lograron con sus manos
enseñarnos la grandeza del arte
en Durango y que hoy podemos
presumirlas a niveles
internacionales, Benigno y
Francisco Montoya, padre e hijo,
respectivamente. 

Montoya Muñoz, el escultor 
Benigno Montoya Muñoz, nació

en la hacienda “El Troncozo”
estado de Zacatecas, el 13 de
Febrero de 1865, sus padres
fueron don Jesús Montoya de
quien heredó la cantera y la
escultura y de la señora Hesiquia
Muñoz, su hija Teresa y el recién
nacido Benigno, debido al trabajo
que realizaba su padre, Benigno
Montoya fue trasladado a la
ciudad de Durango justo cuando
tenía dos meses de nacido, ciudad
donde creció y aprendió las
enseñanza de la vida, razón por la
cual siempre se sintió
duranguense. 

Fue en Durango donde inició sus
estudios, de niño, bajo la
dirección de maestro Sariñana
quien le inculcó las primeras
letras a pesar de que Benignito
era distraído y algo perezoso
porque le interesaba hacer
dibujos en sus cuadernos, sobre
todo monitos y figuras de
animales, esto su profesor no lo
entendió y al poco tiempo
Benigno abandona la escuela para
empezar a ayudar a su padre a
dedicarse a labrar la cantera
desde pequeño. 

La genialidad de Benigno ya
destacaba, desde entonces, era un
genio dotado de una genialidad
para hacer trabajos, en Mapimi
talló el ángel que remata la
linternilla de la cúpula de la
iglesia, a lo que su padre don
Jesús mientras contemplaba el
trabajo realizado por su hijo
exclamó, “con mi hijo podré
construir hasta catedrales”,
tiempo después los Montoya se
trasladan a Parral, Chihuahua
donde construyeron las dos torres
y el altar del templo de Nuestra
Señora del Rayo, siendo
contratados también para
levantar una capilla en el valle de
Allende, última obra de don Jesús
quien murió en ese tiempo,
continuando trabajando en el

grupo de canteros ahora bajo la
dirección de su tío Matías. 

Debido a su magnífica forma de
esculpir, Montoya Muñoz fue
contratado para construir en su
totalidad el templo de Nuestra
Señora de los Ángeles, situado al
final del lado poniente de la calle
de Aquiles Serdán, aun cuando no
es muy antiguo, es uno de los
más hermosos y sobrios de la
colección de iglesias que tenemos
en la ciudad. 

En plena Revolución en la
ciudad de Gómez Palacio, Benigno
acababa de entregar a la ciudad,
en septiembre de 1910 las
estatuas, alegorías de las
estaciones del año que le fueron
encargadas con motivo de las
fiestas del centenario de la
independencia en Durango, para
el año 1913 la entrada sangrienta
de los revolucionarios provocaron
incendios y saqueos religiosos
además de la aprensión del
entonces arzobispo el cual fue
preso y puesto en libertad
trasladándose por varios años al
extranjero, esto provocó la
decadencia de Montoya en
cuanto a construcción de iglesias
y altares. 

Para poder surcar la difícil
situación económica por lo que
atravesaba, Montoya se refugió
en las esculturas funerarias,
dedicándoles mucho tiempo
hasta consolidar su propio estilo

el cual hasta la fecha permanece
sobre todo en Ángeles y motivo
que aún se conservaban en el
panteón de oriente, falleció el 25
de diciembre de 1929.

El museo de Arte Funerario
posee diversas obras entre las que
destacan los ángeles de facciones
exquisitas, con una mirada
profunda que parece real,
cabellera ondulada que da la
apariencia de que el viento la
mueve y un punto muy notorio
en las esculturas de los ángeles de
Montoya, es que siempre les dejó
debajo de la túnica uno o dos pies
descubiertos. De igual manera se
cuenta con cruces y capillas
elaboradas por Benigno.

Montoya de la Cruz, el
muralista 

Unas de las riquezas que exhibe
el museo Francisco Villa en sus en
los muros de una de sus
escalinatas es un mural dedicado
a Francisco Villa y a la Revolución
pintado por el maestro Francisco
Montoya de la Cruz, obras
concluidas el mes de septiembre
de 1950 y donde se muestran
aspectos importantes de los
ideales revolucionarios.

Como lo muestra una fotografía,
acompañado de sus ayudantes
Felipe H. Santoyo y el maestro
albañil Manuel Sánchez y su
auxiliar Salvador Hernández,
Montoya de la Cruz plasmó sus

ideales revolucionarios, legado de
este artista duranguense quien
nació un 5 de junio en el Barrio de
Analco de la ciudad de Durango
en 1907, siendo hijo de Virginia
de la Cruz y del escultor Benigno
Montoya de quien recibió sus
primeros conocimientos
artísticos. 

Montoya de la Cruz estudió en
el Instituto de Arte de Chicago y
después de la Academia de San
Carlos. Para 1936, era el
encargado de la Sección de Artes
Plásticas de la LEAR en Durango,
junto con Alejandro Martínez
Camberos  quien representaba la
Sección de Escritores, aparte de
los murales de la Sala  de cabildo
antigua Posada Durán (mural
titulado “La Adelita”  y en la
Ciudad de México: Antigua
Posada del Sol y Casa particular
del Lic. Quintana titulada “El
amor y la vida”

Con apoyo de autoridades
gubernamentales, universitarias
y del Instituto Nacional de Bellas
Artes,  fundó la Escuela de
Pintura, Escultura y Artesanías de
la UJED la cual  inició sus
actividades en el mes de
septiembre de 1952 con una clase
de dibujo impartida por el Mtro.
Montoya de la Cruz, en el
histórico edificio del Instituto
Juárez, a iniciativa del entonces
rector de esa institución
educativa el Lic. Francisco Celis

Méndez, para tres años más tarde
ser reconocida oficialmente el día
10 de febrero de 1955, siendo
gobernador del estado de
Durango el Lic. Francisco
González de la Vega y Rector del
instituto Juárez el Lic. Ángel
Rodríguez Solórzano.
Desplegando esta escuela un
programa que justificó con
materias y cursos la formación de
pintores, escultores y grabadores
con una duración de cinco años.

Dentro de muchos otros fueron
tres los  reconocimientos  que
recibió el maestro Montoya de la
Cruz: la medalla Benito Juárez de
la Universidad Juárez del Estado
de Durango (UJED); la
condecoración a la Virtud y el
Mérito, otorgada por el Congreso
local en 1974; y la medalla al
mérito del Instituto de Arte de
México, que recibió en 1976.

El maestro Montoya de la Cruz
murió el 19 de junio de 1994,
parte importante de su obra se
exhibe también  en la Sala de
Cabildo  para el disfrute de todos
los duranguenses, desde
entonces el Instituto  Municipal
de Arte y Cultura en conjunto con
el municipio realiza visitas
guiadas para que los durangueses
conozcan estos bellos murales, al
igual durante los recorridos al
museo Francisco Villa se pueden
apreciar de  cercas y en su
máximo esplendor.  

Los Montoya, grandeza y legado cultural para Durango 
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Infobae 
En medio de una industria

cinematográfica en
incertidumbre por las huelgas y
aplazamientos de grandes títulos,
La monja 2 (The Nun 2), dirigida
por Michael Chaves, está
aterrorizando a los espectadores,
y al mismo tiempo,
tranquilizando a sus productores.
Según las estimaciones de Box
Office Mojo, la película recaudó 13
millones de dólares durante su
estreno mundial el pasado
viernes, proyectándose hacia una
apertura de fin de semana que
oscila entre los 31 y 34 millones
de dólares.

Aunque la secuela abrió con un
36% menos de recaudación que
su primera entrega, la cual
acumuló 53.8 millones de dólares,
sí logró superar los estrenos de
las dos primeras entregas de
Annabelle, con 37.1 y 35 millones
de dólares respectivamente. Estos
números han excedido las
expectativas, especialmente
considerando que la crítica no le
fue favorable, otorgándole solo
un 45% de aprobación en Rotten
Tomatoes.

Una fórmula de horror
La trama del filme se ubica en la

Francia de 1956, donde un mal se
está extendiendo rápidamente
tras el asesinato de un sacerdote.
Aquí seguimos a la Hermana
Irene (Taissa Farmiga) quien se
encontrará nuevamente cara a
cara con Valak (Bonnie Aarons) el
demonio que ha regresado para
sembrar el terror una vez más.

En una entrevista reciente con
Entertainment Weekly, Michael
Chaves reveló que, para satisfacer
a la audiencia, incrementó el nivel
de violencia tras una prueba de
proyección que indicó una mayor
preferencia por el gore. “Ya había
suficiente sangre, pero el público

quería más”, confesó. Este
hallazgo llevó al equipo a realizar
tomas adicionales para
intensificar las escenas.

Gracias a las modificaciones, la
respuesta de los asistentes a las
salas ha sido en su mayoría
positiva, con un 67% de
opiniones favorables. La
demografía muestra una ligera
predominancia de mujeres, que
constituyen el 52 por ciento.
Además, una gran proporción
pertenece al grupo etario de 18 a
34 años, siendo el segmento de
18 a 24 años el más representado
con un 38%, según datos de
Comscore/Screen Engine’s
PostTrak.

La diversidad en los
espectadores es igualmente
notable, con una fuerte presencia
de latinos e hispanos, que
representan el 43% del total,
seguidos por un 26% de
caucásicos, un 12% de
afroamericanos y un 18% de
asiáticos u otros grupos étnicos.

Por el momento, la novena

película del universo de El
conjuro lidera la cartelera pese a
su falta de promoción por parte
de su elenco principal debido a
las manifestaciones de SAG-

AFTRA y los actores. Si durante la
próxima semana mantiene su
impulso comercial, la franquicia
demostrará que continúa en

auge, abriendo las puertas para
más secuelas y spin-offs.

La monja 2 se estrenó este
jueves 7 de septiembre en cines

de América Latina y está
proyectada para ingresar al
catálogo de HBO Max
próximamente.

“La monja 2” 
Se estrenó en cines: ¿un fracaso o
un nuevo fenómeno de taquilla?
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Infobae 
El Festival Internacional de Cine

de Venecia concluyó el 9 de
septiembre y anunció a la gran
ganadora de su edición número
80. El León de Oro fue otorgado a
Pobres criaturas (Poor Things), la
provocadora película dirigida por
Yorgos Lanthimos con Emma
Stone en el rol protagonista. El
film aborda una trama similar a la
del clásico Frankenstein, con una
mujer que regresa a la vida tras
los experimentos de un científico.
La jornada de Bella Baxter por
redescubrir su humanidad lleva al
público a una exploración de la
libertad sin ninguna clase de
tapujos.

Luego de su proyección
anticipada en el evento
cinematográfico, el extravagante
relato de Lanthimos se convirtió
en uno de los títulos más
aclamados de la temporada.
Durante varios días, Poor Things
ostentó una calificación perfecta
por los críticos según los datos de
plataforma Rotten Tomatoes. Al
cierre de esta nota, su puntaje
continúa siendo sobresaliente,
con un 98% de aprobación en 46
reseñas publicadas.

Pobres criaturas no es un cuento
de hadas, aunque su estética
fantástica y psicodélica otorguen

esa apariencia. El largometraje
está basado en la novela ¡Pobres
Criaturas! Episodios de la
Juventud Del Dr. Archibald
McCandless, Funcionario de Salud
Pública, del escritor escocés
Alasdair Gray, publicada en 1922.

La sinopsis del film indica: “Bella
Baxter (Stone) es una joven a la
que el brillante y poco ortodoxo
científico Dr. Godwin Baxter
(Willem Dafoe) ha revivido. Bajo

la protección de Baxter, Bella está
ansiosa por aprender.
Hambrienta de la mundanalidad
que le falta, Bella se escapa con
Duncan Wedderburn (Mark
Ruffalo), un abogado astuto y
libertino, en una aventura
vertiginosa a través de los
continentes. Libre de los
prejuicios de su época, Bella se
vuelve firme en su propósito de
defender la igualdad y la

liberación”.
Otros ganadores en el

Festival de Venecia
Además del triunfo de Poor

Things, la gala también despide a
sus visitantes con más películas
premiadas. El León de Plata o
Gran Premio del Jurado fue
otorgado a Evil Does Not Exist del
cineasta japonés Ryusuke
Hamaguchi. Por su parte, Matteo
Garrone fue seleccionado como

mejor director por su obra Io
Capitano. La apuesta de Pablo
Larraín por una versión vampírica
de Pinochet en El Conde triunfó
en la categoría de mejor guion.

Asimismo, la Copa Volpi a la
mejor actriz fue a las manos de
Cailee Spaeny por su protagónico
en Priscilla de Sofia Coppola. Por
otro lado, Peter Sarsgaard, estrella
de Memory, tomó la Copa Volpi al
mejor actor.

“Poor Things” se corona con el León
de Oro en el Festival de Venecia
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Exitosa carrera de la
Cruz Roja en Durango
y en todo el país 

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO

Bajo el lema "Todo México
Salvando Vidas", Durango fue
testigo de un emocionante
evento deportivo que unió a la
comunidad en pro de una noble
causa: la carrera de la Cruz Roja.
El punto de partida de esta
vibrante jornada se estableció en
el emblemático puente de Analco,
desde donde cientos de
participantes se prepararon para
recorrer el hermoso paseo de las
alamedas.

LA CARRERA 
La Carrera de la Cruz Roja no

solo fue una oportunidad para
desafiar los límites físicos, sino
también un momento de
encuentro para las familias
duranguenses, quienes se
congregaron en gran número
para mostrar su apoyo a esta
institución que siempre está
presente para auxiliar a quienes
lo necesitan en momentos
críticos.

EL BANDERAZO 
La encargada de dar el

banderazo de salida a esta
significativa competencia fue
Marisol Rosso, la Presidenta del

DIF estatal. Su presencia en el
evento resaltó la importancia de
esta iniciativa que busca reunir
recursos para respaldar las
labores altruistas de la Cruz Roja,
una organización emblemática
que ha estado en primera línea en
innumerables emergencias y
situaciones de crisis.

ENTUSIASTAS 
Durante el recorrido, los

participantes no solo
demostraron su espíritu
competitivo, sino también su
compromiso con la comunidad y
su deseo de contribuir a una
causa noble. La energía y el
entusiasmo se hicieron palpables

a lo largo de todo el trayecto, y
cada paso dado representó un
gesto de solidaridad hacia la Cruz
Roja.

UNIDAD Y APOYO 
Esta carrera no solo fue un

evento deportivo, sino una
manifestación de unidad y apoyo
hacia una institución

fundamental en la prestación de
servicios de salud y atención en
situaciones de emergencia. La
comunidad duranguense
demostró una vez más su
generosidad y espíritu
colaborativo, contribuyendo a la
importante labor de la Cruz Roja
en México.
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La Carrera de la Caja
Hipódromo 5K, con un
importante número de
participantes

Por Angel Castillo
DURANGO, DGO
El espíritu deportivo y la

solidaridad se unieron en un
emocionante evento el pasado
domingo 10 de SEPTIEMBRE en la
Ciudad de Durango: la décimo
tercera edición de la Carrera de la

Caja Hipódromo 5K. Este evento,
que reúne a socios y público en
general, se ha convertido en una
tradición que combina la pasión
por el deporte y la ayuda a una
causa benéfica.

La cita 
La carrera se llevó a cabo en un

lugar emblemático de la ciudad,
el Parque Guadiana, donde los
participantes se reunieron
temprano en la mañana para
disfrutar de una jornada llena de
emoción y solidaridad. Desde las
8 de la mañana, el parque se llenó
de corredores de todas las edades,
ansiosos por enfrentar el desafío

de los 5 kilómetros y contribuir a
una buena causa.

KITS Y PREMIOS 
Lo que hace que la Carrera de la

Caja Hipódromo sea aún más
especial es su carácter gratuito.
La organización del evento
ofreció 1000 kits gratuitos a los
participantes, que incluían una
playera, una medalla de
participante y el derecho a
participar en una emocionante
rifa de regalos. Esto permitió que
personas de diversos ámbitos y
edades pudieran unirse sin
barreras económicas a esta
experiencia deportiva y solidaria.

EL ARRANQUE 
Uno de los momentos más

emocionantes del día fue la
salida, cuando los corredores se
alinearon listos para comenzar la
competencia. La mezcla de
entusiasmo y determinación en el
aire era palpable, y cada zancada
de los participantes representaba
un paso hacia la meta, tanto en la
carrera como en el objetivo de
ayudar a los demás.

El Parque Guadiana se llenó de
color y alegría mientras los
participantes avanzaban por el
recorrido, rodeados de un
ambiente festivo y de

camaradería. Los aplausos y las
palabras de aliento de los
espectadores animaban a los
corredores a dar lo mejor de sí
mismos.

EXITOSA 
El éxito de la Carrera de la Caja

Hipódromo 5K radica en su
capacidad para unir a las
personas a través del deporte y la
solidaridad. A medida que los
corredores cruzaban la línea de
meta, no solo celebraban sus
logros personales, sino también
el espíritu de comunidad y la
generosidad que hacen que este
evento sea especial.
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Llegada triunfal de la
Ruta Durango-
Mazatlán 2023
Por Angel Castillo
DURANGO, DGO
Después de dos días de esfuerzo

y dedicación, los valientes
ciclistas que se aventuraron en la
Ruta Durango-Mazatlán 2023
llegaron a su destino final en
Mazatlán, Sinaloa, en una llegada
triunfal que marcó el fin de una
experiencia única y desafiante.
LA LLEGADA 
La tarde del sábado, alrededor

de las 17:00 horas, el ambiente en
el puerto de Mazatlán comenzó a
cargarse de emoción y
anticipación. Las familias, amigos
y amantes del ciclismo se
congregaron en el punto de
llegada para recibir a los
intrépidos pedalistas que
recorrieron aproximadamente
300 kilómetros desde Durango
hasta la costa del Pacífico.

La Ruta Durango-Mazatlán,
conocida por su belleza escénica
y sus desafiantes pendientes, ha
sido un reto que muchos ciclistas
esperan cada año. Este evento no
solo prueba la resistencia física y
mental de los participantes, sino
que también los recompensa con
paisajes impresionantes y la
satisfacción de lograr una hazaña
impresionante.

LA RUTA 
Los ciclistas recorrieron una

CCoonnqquuiissttaa  cciicclliissttaa
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variedad de terrenos durante su
travesía de dos días. Desde las
carreteras asfaltadas que
serpentean por las montañas
hasta caminos de terracería, cada
tramo presentaba un nuevo
desafío. Pero para estos
apasionados de las dos ruedas,
cada giro del pedal era un paso
más hacia su objetivo final.

La ruta incluyó paradas
estratégicas para que los ciclistas
recargaran energías y se
mantuvieran hidratados. Estos
momentos de descanso también
brindaron la oportunidad de
compartir historias y
experiencias con otros
participantes. La comunidad
ciclista es conocida por su
solidaridad y compañerismo, y la
Ruta Durango-Mazatlán no fue la
excepción.

EL ESPINAZO DEL DIABLO 
Uno de los momentos más

emocionantes del evento fue el
ascenso al Espinazo del Diablo,
una sección legendaria que puso
a prueba las habilidades y la
determinación de los ciclistas. A
medida que enfrentaban curvas
empinadas y altitudes elevadas,
se animaban mutuamente a
seguir adelante.

La llegada a Mazatlán fue un

momento de euforia y alegría. Los
ciclistas cruzaron la línea de meta
con sonrisas en sus rostros y un
sentido de logro indescriptible.
Las familias y amigos que los
esperaban los vitorearon y
felicitaron por su valentía y
determinación.

LA BELLEZA 
Este evento no solo destaca la

pasión por el ciclismo, sino
también la belleza natural de
México, ya que los ciclistas
tuvieron la oportunidad de
disfrutar de paisajes
espectaculares durante todo el
trayecto. Desde las montañas de
Durango hasta las playas de

Mazatlán, cada pedaleo fue una
oportunidad para conectarse con
la naturaleza y apreciar la
diversidad de este hermoso país.

La Ruta Durango-Mazatlán 2023
será recordada como una
experiencia inolvidable para
todos los que participaron. Cada
ciclista se enfrentó a sus propios
límites y desafíos personales, y al
final, todos compartieron la
sensación de logro y camaradería
que solo un evento como este
puede brindar. Con la vista puesta
en el horizonte y el corazón lleno
de pasión, estos valientes
pedalistas conquistaron la ruta y
crearon recuerdos que durarán
toda la vida.



Agencias
El número de víctimas del terremoto que

azotó Marruecos el pasado viernes supera

ya las 4 mil víctimas entre muertos y
heridos mientras siguen las operaciones de
rescate en varias aldeas sureñas del país,

labores a las que se sumaron los primeros
equipos de rescate españoles este mismo
domingo.

Según el último balance provisional
ofrecido por el Ministerio de Interior
marroquí, el terremoto causó un total de 2
mil 122 muertos y 2 mil 421 heridos, de
ellos mil 351 graves. La provincia con más
muertos es Al Haouz, que registró al
menos mil 351, y la segunda es Tarudant,
donde el sismo ha dejado ya 492 decesos.

Marruecos analiza más ayuda
internacional

En un comunicado, el Ministerio de
Interior indicó que las autoridades del país
podrían recurrir a más ayuda internacional
conforme avancen las labores de rescate.
Hasta ahora aceptó la ayuda de cuatro
países: España, Catar, el Reino Unido y
Emiratos Árabes.

La misma fuente indicó que las
autoridades marroquíes realizaron “una
evaluación precisa” de las necesidades
sobre el terreno, y precisó que “la falta de
coordinación” en la gestión de ayuda
podría tener unos resultados
contraproducentes.

“Con el avance de las operaciones de
intervención que evolucione la evaluación
de las posibles necesidades, eso llevaría a
recurrir a las ofertas de apoyo propuestas
por otros países amigos de acuerdo con las
necesidades de cada etapa”, dijo el
ministerio.

La ayuda española se ha materializado ya
con el envío del equipo de Búsqueda y
Rescate Urbano de la UME, que llegó este
domingo a Marrakech tras despegar desde
la Base Aérea de Zaragoza en un avión
A400 del Ejército del Aire.

Llega la ayuda española
El equipo de búsqueda y rescate urbano,

compuesto por 56 militares y cuatro
perros, se trasladó desde Marrakech hasta
Tala N’Yaaqoub, una zona situada a 25
kilómetros del epicentro del sismo, y se
convirtió en el primero certificado en llegar
a la zona de emergencia.

También grupos de bomberos españoles
llegaron este domingo a Marrakech para
colaborar con las autoridades marroquíes
en las labores de rescate.

Mientras avanzan las operaciones de
rescate, varios aldeanos denunciaron que
17 aldeas montañosas de la comarca de
Imgdal, unos 77 kilómetros al sur de
Marrakech y a unos 50 kilómetros del
epicentro del terremoto, siguen aisladas
sin ayuda básica.

Se trata de aldeas como Anamir, Tiguirst,
Taghzut y Taurirt, que según estos vecinos
se encuentran totalmente aisladas. En esta
última población una mujer dio a luz al aire
libre sin posibilidad de trasladarla a un
hospital, explicó a EFE Omar Ait Said,
procedente de Taurirt.

El sismo, de magnitud 6.8, sacudió el
viernes varias provincias sureñas del país
magrebí. Tuvo su epicentro en la localidad
de Ighil, 63 kilómetros al suroeste de
Marrakech, capital turística de Marruecos.
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Avanzan las labores de rescate en Marruecos con la
incorporación de equipos internacionales
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